
на создание которой из бюджета 

было выделено ни много ни мало 

2 млрд руб лей. Проблему вынуж-

ден был комментировать пресс-

секретарь президента России 

Дмитрий Песков: «Работа идет 

напряженная, технологически 

не все получается...»

Между тем в ряде регионов 

сразу после объявленного пе-

рехода сервис с обещанными 

электронными услугами вовсе 

перестал работать, заблокировав 

все сделки с недвижимостью и 

вынудив чиновников перейти 

на старую, испытанную про-

стую письменную форму. Права 

граждан? О том, что это прямое 

нарушение ФЗ «О государствен-

ной регистрации недвижимости» 

от 13.07.2015 г. и целого ряда дру-

гих законов, в том числе Уголов-

ного кодекса, вообще никто не 

вспомнил.

«Несмотря на все усилия го-

сударства и потраченные сред-

ства, Единый государственный 

реестр недвижимости не создан 

и не функционирует... Создание 

ЕГРН предполагает консолида-

цию существующих баз данных 

ГКН и ЕГРП, сведений Госзем-

надзора, единой электронной 

картографической основы и т. д. 

Предполагалось, что ЕГРН будет 

функционировать по централи-

зованной схеме, без сохранения 

на местах серверных мощностей. 

Однако существующая сеть кана-

лов передачи данных не способна 

обеспечить корректное функци-

онирование ЕГРН, – били трево-

гу в письме президенту России 

и прокурорам сотрудники Рос-

реестра. – Возникли проблемы 

с расчетом и уплатой госпошли-

ны. Массово допускались ошиб-

ки при миграции (переносе дан-

ных), терялись характеристики 

объектов. С сентября 2016-го 

процесс миграции перешел в 

стадию хаотичного исправления 

и повторения ранее исправлен-

ных ошибок. Подсистему ведения 

пространственных данных и во-

все протестировать не удалось».

Тем временем Росреестр за-

явил о переносе сроков ввода 

ФГИС ЕГРН с 1 января на лето. Од-

нако, как считают специалисты, 

если за несколько лет не удалось 

создать электронные сервисы, то 

полгода Росреестр уж точно не 

спасут.

Проблема куда глубже, чем ка-

жется на первый взгляд. Массовые 

сбои в электронной базе данных 

и учете налогоплательщиков фе-

деральной налоговой системы не 

позволили в текущем году сотням 

тысяч россиян вовремя заплатить 

налоги. Что вы хотите, мы перехо-

дим на новые электронные систе-

мы, с гордостью и недоумением 

разводят руками ответственные 

работники ФНС, рассчитывая, 

видимо, на сочувствие и понима-

ние наверху и внизу. Но сколько я 

помню мои контакты с этой служ-

бой, столько они заняты внедре-

нием новых электронных систем 

и столько же в этих 

системах возникают 

ошибки.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Зачем русским столько 
золота?

Газета германских 
деловых кругов 
Die Welt оценила 
российские золото-
валютные запасы 
и не на шутку 
встревожилась

Лоукост 
не так-то прост
История со снятием 
волейболиста Александра 
Кимерова с рейса 
Самара – Москва получила 
продолжение

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 7

...И другие 
приключения 
Шурика
Светская жизнь 
наших футболистов 
намного ярче, чем их 
выступления на поле

Анна ЧИПОВСКАЯ: 
Эротике – да, 

пошлости – нет

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Желание властей 
обложить 
дополнительными 
налогами 
остающуюся у 
россиян «дырку 
от бублика» 
выглядит не 
только занятием 
безнадежным, но 
и опасным

•В ФОКУСЕ•

На прошлой неделе сотрудни-

ки Московской государствен-

ной консерватории и других 

вузов Минкультуры России 

получили зарплату, которую 

им задержали по причине сбоя 

электронных систем. Но про-

блема, как выясняется, куда 

глубже.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К
ак пояснили в пресс-службе 

Минкультуры, маленькая 

техническая неувязочка 

связана «с недостаточно 

четкой работой отдельных 

структурных подразделений са-

мих учреждений». Но проблема, 

как видно, совсем в другом. И на 

нее указывает само ведомство: 

«Минкультуры является пилот-

ной площадкой для внедрения 

новой системы «Электронного 

бюджета». Ведомство тесно вза-

имодействует с Минфином и 

казначейством с целью наиболее 

безболезненного перехода на эту 

систему». А что до преподавате-

лей, которые сидели без денег, то 

это, видимо, их трудности? Про-

гресс требует жертв...

Ранее «Труд» писал о том, что 

Росреестр фактически отменил 

право россиян на недвижимое 

имущество. Произошло это после 

перехода на электронные выпи-

ски из реестра недвижимости, 

который должен был состояться 

1 января 2017 года. Должен был, 

но не случился. Из-за того, что 

фактически рухнула вся элек-

тронная система Росреестра, 

Зависло
Почему-то практически ни одна государственная электронная система в стране 
нормально не работает

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Минфин изобретает новые 

способы маневрирования, 

называя черное белым, а 

острое – сладким. Столкнув-

шись с критикой идеи повы-

сить с 18 до 22% налог на до-

бавленную стоимость (НДС), 

чиновники принялись обсуж-

дать вариант возвращения 

в экономику налога с продаж 

(НСП), то есть повышения цен 

на все, что продается через 

кассовые аппараты.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Этот налог в размере 5% уже 

вводился в 1991 году, но после 

распада СССР его заменили на 

НДС, более удобный для нало-

говиков (кассовых аппаратов 

в стране было мало). В 1998-м 

правительство разрешило реги-

онам вводить налог с продаж на 

своей территории, но возразил 

Конституционный суд. Теперь 

власть предлагает назвать НСП 

«торговым сбором» и таким не-

хитрым образом обойти запрет.

Размер нового оброка еще 

обсуждается, но для населения 

в любом случае это означает одно: 

прямое удорожание всех товаров 

и услуг. Контроль за введением 

дополнительной наценки возь-

мут на себя как федеральные, так 

и местные власти, ибо Минфин 

предлагает часть торгового сбо-

ра зачислять в муниципальные 

бюджеты. То есть ни продавцам, 

ни покупателям увернуться от но-

вого налога не удастся. А покупать 

люди не перестанут, пока есть 

хоть какие-то деньги в кармане. 

Значит, будут и платить...

В качестве второго способа 

пополнения казны правитель-

ство видит легализацию серых 

доходов. Причем один из зам-

министра финансов заявил, что 

«теневых зарплат в год в России 

выплачивается 12 трлн». Следо-

вательно, казна недополучает 

с этих денег более 1,5 трлн рублей 

в виде НДФЛ.

Откуда взялась такая оценка, 

неизвестно: еще минувшей осе-

нью в проекте Основных направ-

лений бюджетной политики на 

2017–2019 годы Минфин оцени-

вал объем серых зарплат в России 

в 5 трлн в год. Впрочем, Росстат 

говорил о вдвое большей сумме. 

Но при любых оценках реальные 

деньги мимо бюджета проходят 

и впрямь огромные.

Эксперты «Труда» считают это 

недоработкой региональных вла-

стей. К примеру, консолидирован-

ный бюджет Москвы почти на 42% 

состоит из поступлений НДФЛ. 

Что говорит не только о высоких 

зарплатах москвичей (65 тысяч), 

но и о хорошо поставленной ра-

боте налоговой службы. А на Са-

халине, где благодаря надбавкам 

зарплаты даже выше московских, 

доля НДФЛ в областном бюдже-

те – всего 9,8%. Вывод простой: 

на острове серых зарплат выпла-

чивается куда больше, чем белых.

В целом по России неформаль-

ная занятость растет, 

что признает даже 

правительство. 

Налог с дырки от бублика

О Ferrari, сестрах 
Дадашевых и силе 
мечты 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Вчера на ленты информагентств свалилась но-

вость из разряда «знай наших!». Речь идет о задер-

жании в Москве двух юных сотрудниц Сбербанка – 

сестер Дадашевых при покупке автомобиля Ferrari 

ценой свыше 7 млн рублей. Пикантность ситуации 

заключается в том, что на такую дорогую покупку 

сестрам не пришлось зарабатывать ни трудами, ни 

талантами. Они банально украли со счетов родного 

банка 40 млн рублей. Оказывается, и такое воз-

можно – главное, иметь достойную мечту.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Как выяснилось, Марьям и Тамилла Дадашевы рабо-
тали в Сбере обычными менеджерами по работе с кли-
ентами. Но, несмотря на скромный статус, неудержимо 
тянулись к роскошной жизни – их аккаунты в соцсетях 
полны фоток из дорогих клубов, зарубежных поездок, 
с модных вечеринок. На одном из снимков запечат-
лена и та самая машина, о которой, видимо, мечтали 
наши героини. И до которой они почти добрались. 

Надо отдать должное их целеустремленности. Есть 
мечта – значит, надо не возводить глаза к небу, надо 
дело делать. Конечно, законным путем заработать на 
Ferrari непросто даже в Сбербанке. А потому сестры 
решили не париться. Просто сняли со счета одного из 
клиентов кругленькую сумму, перевели ее на фирму-од-
нодневку, обналичили – и вот она, мечта, поблескивает 
хищными боками, можно ее потрогать... 

Сейчас с Дадашевыми работают следователи, ко-
торые уже выяснили, что в планах мечтательниц была 
еще куда более дерзновенная затея – спереть из бан-

ка уже 4 (четыре) млрд! Но, увы, пока не сложилось: 
скучные люди из соответствующих органов прервали 
полет фантазии и вернули романтичных девушек на 
землю. 

Следователи теперь разбираются, каким образом 
из Сбербанка, откуда постоянно доносятся бравурные 
новости об очередных технологических прорывах 
(на днях председатель правления Герман Греф анон-
сировал внедрение новой системы идентификации 
клиентов по их лицу; по его словам, эта система гаран-
тирует «распознавание движения губ, которые произ-
носят кодовые слова»), две юные особы без большого 
опыта и образования запросто выводят 40 млн рублей 
со счетов – и, заметьте, безо всяких «движений губ»... 
И это только один из немногих случаев, о которых мы 
случайно узнали. 

Интересно, чем вся эта история завершится. И за-
вершится ли? Наш суд – самый гуманный в мире, об 
этом не понаслышке знают, к примеру, фигурантки 
дела по «Оборонсервису», закончившегося пшиком. 
Вспомним и громкую эпопею с ночной гонщицей Ма-
рой Багдасарян, которую никак не могут остановить ни 
суд, ни гаишники. Только вяло переругиваются. Теперь 
вот объявились сестры Дадашевы, которые спокойно 
крадут 40 млн и отправляются в автосалон с этой сум-
мой, но их даже не задерживают, позволяя оставаться 
на свободе... 

На наших глазах созрело и начинает матереть по-
коление, рожденное уже в новой, постсоветской Рос-
сии. Оно с младых когтей впитало лозунг, под который 
страна жила и живет уже четверть века: «Обогащайтесь 
любыми способами!». Перед деньгами отступают на 
задний план все законы и нормы. Нехитрая эта мысль 
становится движущей силой и для гламурных бары-
шень Дадашевых, ворующих на Ferrari, и для многих их 
сверст ников. Мало что знающих о жизни, но твердо 
усво ивших из опыта отцов: не своруешь – не поедешь. Т

ЕКАТЕРИНА МОЖАЙСКАЯ

ИНЖЕНЕР
– Настроение зависит не от по-
годы, а от работы. Вот мне, на-
пример, скучать некогда, потому 
как на производстве дел полно. 
Любимая работа – вот лекар-
ство от тоски. 

ЭММА НЕФЕДКИНА

ТЕАТРАЛЬНЫЙ КУРЬЕР
– Я в этом смысле счастливый 
человек, потому что знаю спо-
соб улучшить настроение и всег-
да могу им воспользоваться. 
Это вечерний поход в театр, на 
хороший спектакль.

АРТЕМ КОНОВАЛЕНКО

СТУДЕНТ
– Да, даже весной моросящий 
дождь нагоняет тоску. Если чув-
ствую, что пора взбодриться, 
то иду в тренажерный зал или 
играю в футбол с друзьями. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Гоните все печали!
Сегодня Международный день борьбы 

с депрессией, которая так часто посеща-

ет нас в пасмурную погоду. Мы спросили 

у мос квичей, есть у них ли свой способ 

борьбы с печалями.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Мечта о спорткаре – страшная сила...

курсы 
валют

$57,5228 (–0,1132)

€62,0959 (–0,1740)

2 млрд 
рублей
было выделено 
из бюджета на 
создание элек-
тронной системы 
Росреестра. 
Но это ей не по-
могло: система 
рухнула, толком 
не начав рабо-
тать

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.

Также с 1 февраля можно оформить досрочную подписку 
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40%
россиян денег 
хватает только 
на еду, но не 
всем и не всег-
да...

В центре Киева убит бывший депутат Госдумы 
Денис Вороненков, получивший гражданство Украины. 

Киллер тоже мертв 

Лидер французской партии «Национальный фронт» 
и кандидат в президенты Марин Ле Пен посетит сегодня Россию в рамках 

межпарламентского сотрудничества

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Лавров
глава МИД

– Я бы не стал ни 

Дональда Трампа, 

ни Марин Ле Пен 

н а з ы в а т ь  м ар -

гина лами. Я бы 

их назвал скорее 

реалистами или антиглобалис-

тами.

Эльвира 
Набиуллина
глава ЦБ

– Если говорить о 

финансовом сек-

торе, то он уже, 

мож но сказать, 

прошел период адаптации к новым 

условиям.

Александр 
Захарченко
глава ДНР

– Мы Донбасс и 

всегда будем вме-

сте. Наша война 

закончится нашей 

победой, и в ближайшем будущем 

мы это увидим.

Джессика 
Уотсон 
путешественни-

ца, совершившая 

одиночное кру-

госветное плава-

ние в 16 лет

(из судового дневника, 24 марта 

2010 года)

– В том, чтобы в два часа ночи вы-

мокнуть до нитки, нет ничего не-

обычного. Но на этот раз, когда ветер 

подул с юга, волны и ледяной дождь 

оказались особенно противными... 

Потом все стихло. Честно говоря, 

я бы не очень возражала, если бы 

ветер снова поднялся, а то мы почти 

никуда не движемся. 

Юрий Карякин
публицист 

(о встрече 

с Михаилом 

Горбачевым, 

«Передел-

кинский 

дневник», 

24 марта 1995 года)

– Пыжится, пыжится, хочет, хочет 

(чего, чего – показаться), а не вы-

ходит. А ума, чести, совести – не-

достает. Все равно – показу ха. 

Показуха искренности. Показуха 

ума и совести...

Брекзит и Ла-Манш не защищают от джихада

Полицейские 

Лондона 

ждут удара 

отовсюду.

с. 1
Полностью ликвиди-

ровать ее невозможно 

– вот, скажем, в стра-

нах Южной Европы теневой 

рынок оценивается примерно 

в 20% от работающего населе-

ния. Но в России как минимум 

треть денег выплачивается в 

конвертах.

«Сей час в с т ра не около 

50 млн плательщиков страхо-

вых взносов, – говорит авто-

ритетный экономист Евгений 

Гонтмахер. – А экономически 

активного населения – 75 млн. 

Получается, 25 млн человек ра-

ботают непонятно где. Это люди 

в трудоспособном возрасте, не 

инвалиды, и их число растет. 

Уход от налогообложения – это 

глобальная проблема недове-

рия граждан к государству».

Не удивительно, поскольку 

власть сама плодит «нефор-

малов». По данным Счетной 

палаты, в 2015 году в России 

работали около 15 млн пенсио-

неров, а в 2016-м – лишь 9,6 млн. 

Эффект отмены индексации 

пенсий трудоустроенным. «О 

потере миллионов плательщи-

ков взносов в ПФР никто не по-

думал, – говорит Гонтмахер. – 

А люди просто бросили работу 

или ушли в тень».

Теперь правительство грозит-

ся выявлять теневиков, ужесто-

чать контроль за заработками и 

тратами. Минтруд предлагает 

дать региональным властям пра-

во доступа к персональным дан-

ным по учету страховых взносов. 

При обнаружении цифры «ноль» 

на страховом счете в ПФР, по вы-

ражению министра Максима 

Топилина, можно будет «более 

детально» работать с так называ-

емыми тунеядцами – от прове-

дения «разъяснительных бесед» 

до «корректировки социального 

обеспечения». Или использовать 

белорусский опыт, где попыта-

лись обложить налогом «туне-

ядцев».

Однако, говорит член Тор-

гово-промышленной палаты 

Анна Вовк, это опасная затея, 

особенно когда у населения 

стабильно снижаются доходы: 

«Люди уходят в тень не от хоро-

шей жизни, а ради выживания. 

Для многих это единственный 

вариант иметь приемлемый 

уровень дохода...»

Другой способ финансового 

контроля за населением – сни-

Налог с дырки от бублика

В самом сердце Лондона произошел 

теракт, схожий по сценарию с памятной 

бойней в Ницце. Фанатик-одиночка на 

арендованном внедорожнике выехал 

на тротуар Вестминстерского моста, где, 

будто кегли, стал сбивать мечущихся лю-

дей. Сбил трех полицейских, возвращав-

шихся с церемонии награждения, а по-

том начал давить лондонцев и туристов, 

включая группу школьников из фран-

цузского городка Конкарно. Женщина 

спрыгнула с моста, чтобы выжить, – ее, 

израненную, выловил в Темзе подоспев-

ший патруль...

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

После этого убийца за рулем Hyundai с моста 

свернул к Вестминстерскому дворцу, где вы-

ступала премьер Тереза Мэй. Джип врезался 

в ограду, водитель, вооруженный двумя но-

жами, успел нанести охранявшему дворец 

полицейскому смертельный удар в горло, 

после чего был, наконец, застрелен.

Очевидцы сравнивают произошедшее 

с фильмом ужасов: на мосту остались четверо 

погибших и 40 покалеченных тел, у ограды 

парламента лежали два трупа – полицейского 

Кита Палмера и самого террориста.

После первых же выстрелов двери в Вест-

минстере были закрыты, депутаты просидели 

три часа, прежде чем им разрешили выйти. На 

знаменитом колесе обозрения «Лондонский 

глаз» оказались заблокированными на долгие 

часы более сотни туристов. Премьер-мини-

стра Мэй сразу же эвакуировали из парламен-

та и спрятали в резиденции. Королева Елиза-

вета II отложила свой визит в Скотленд-Ярд... 

Заголовки британских газет кричат о теракте: 

«Террор в Лондоне»(The Daily Star), «Террор в 

сердце власти» (Metro), «Tеррор в Вестминсте-

ре» (The Guardian), «Штурм Вестминстера» 

(The Times)... Глава антитеррористического 

подразделения Скотленд-Ярда Марк Роули 

призвал не спешить с выводами, но они всеми 

уже сделаны.

The Wall Street Journal напоминает, что 

«террорист в Лондоне применил то же самое 

оружие, которое использовалось прошлым 

летом в Ницце и 19 декабря на автобусной 

остановке в Берлине». Исламистское автор-

ство кровавой охоты на лондонском мосту не 

вызывает ни у кого сомнений.

Многочисленные очевидцы описывают 

нападавшего как одетого в черное бородатого 

азиата около 40 лет, вооруженного двумя но-

жами. «Аль Арабия» передала, что это пропо-

ведник Абу Эззиддин, известный под именем 

Тревор Брукс. В доме в Бирмингеме, где про-

живал преступник, ночью произвели обыски 

и аресты. Как водится, ищут соучастников.

Би-би-си обращает внимание на то, что 

к отпору террористам спецслужбы готови-

лись: на прошлой неделе на Темзе проводи-

лись специальные учения. Спецназ прибыл 

в Вестминстер в течение нескольких минут. 

Но... Защиты от смертельных «укусов» фана-

тиков, похоже, нет.

Что дальше? После соболезнований и за-

верений европейских лидеров, что они оста-

нутся солидарны с Великобританией в борьбе 

с терроризмом, остается все тот же вопрос: 

а как с этим бороться? Шотландский парла-

мент приостановил из-за трагедии в Лондоне 

обсуждение вопроса о новом референдуме 

о выходе из Соединенного королевства. Не 

прибавил теракт энтузиазма и тем поддан-

ным, кто голосовал за выход из ЕС. Ясно, что 

брекзит – не слишком надежное средство от 

террора.

Лондону придется пересматривать при-

оритеты в сфере безопасности, если он не 

хочет распространения джихада на своей 

территории. И другого пути, кроме унич-

тожения ИГИЛ, «Аль-Каиды» и прочих экс-

тремистских центров на Ближнем Востоке 

не просматривается.

P.S. Конечно, «российская угроза» – удобный 
пропагандистский фетиш для поддержания евро-
атлантического энтузиазма. Но, когда речь идет 
о реальной угрозе и трупах сограждан в центре 
Лондона, то правительству Терезы Мэй стоит 
взглянуть правде в глаза и решить, в сотрудниче-
стве с кем британцам лучше бороться против ис-
ламистов в Сирии, Ливии, Ираке и Афганистане. Т

Зачем русским столько 
золота?

ЭХО

Газета германских деловых кру-
гов Die Welt оценила российские 
золото-валютные запасы и не на 
шутку встревожилась. Нет, с «по-
душкой безопасности» у России 
все в порядке – несмотря на 
перманентный кризис, госдолг 
минимальный, торговый баланс 
в плюсе, резервы ЦБ и Минфина 
растут. Но немцы вдруг обнару-
жили, что в наших сундуках все 
больше золота и все меньше за-
падных ценных бумаг, которые 
мы так любили скупать при «луч-
шем в мире министре финансов» 
Кудрине.

По данным западных экспер-
тов, только в феврале ЦБ купил 
9,3 тонны слитков драгоценного 
металла. Причем процесс идет 
вне зависимости от политических 
ветров. Скажем, за четыре ме-
сяца после победы Трампа, кото-
рого все торопились записать в 
друзья Путина, запасы золота по-
полнились на 72 тонны. А всего 
в российских авуарах, по оценке 
Bloomberg, его к середине марта 
уже было 1655 тонн...

Die Welt отметила, что столько 
золота у нас было только во вре-
мена СССР. Наверное, чтобы чи-
татели вспомнили про советскую 
«империю зла», которой пугали 
западных обывателей. «Для чего 
на самом деле России золото?» – 
задается газета риторическим 
вопросом и сама же дает ответ 
в духе холодной войны устами по-
литика Джеймса Рикарда: «Путин 
скупает золото, ибо считает, что 
доверие к доллару падает и что 
он может быть использован 
как оружие против России. Это 
не просто пристрастия русских, 
а стратегический план».

По мнению газеты, Мос-
ква этот план осуществляет 
с 2008 года, когда за счет бюдже-
та пришлось спасать коммерче-
ские банки. А «точка невозврата» 
в финансовой политике Кремля 
была пройдена в 2014-м, когда 
западные страны ввели санкции. 
В ответ Россия стала менять на 
золото казначейские обязатель-
ства США, доля которых в золото-
валютных запасах сократилась 
на 60 млрд долларов. А всего у 
ЦБ американских ценных бумаг 
на 86 млрд, хотя в середине ну-
левых было на 100 млрд больше. 
Die Welt с удивлением замечает, 
что российские вложения в каз-
начейские обязательства США 
меньше, чем у Швейцарии, Бра-
зилии и даже Ирландии.

Хотя чему тут удивляться? Се-
годня даже либеральное россий-
ское правительство осознает, что 
преступно вынимать из казны 
деньги и финансировать страны, 
которые объявили нам санкцион-
ную войну. Во времена геополи-
тических потрясений ценятся не 
бумаги правительств, чья поли-
тика непредсказуема, а старый 
презренный металл.

Так, кстати, считают и на-
ши восточные соседи. Китай 
с 2014 года скупил больше 
300 тонн золота и довел его за-
пасы до 1842 тонн. Получается, 
на двоих у наших стран уже около 
3500 тонн – половина золотых 
запасов США. Из чего эксперты 
немецкой газеты делают вывод, 
что центр финансовой силы по-
степенно перемещается на Вос-
ток. Т

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

жение в стране розничного 

оборота в пользу электронных 

расчетов. В России сегодня, по 

данным социологов, 32% граж-

дан расплачиваются исключи-

тельно наличными деньгами, а 

27% – преимущественно налич-

ными. Среди людей старшего 

возраста таких подавляющее 

большинство, среди сельских 

жителей – 43%. Зато безналич-

ную оплату как единственный 

способ расчетов использует 

лишь 1% населения.

Теперь Минэкономразви-

тия и Минфин вынашивают 

идею полного запрета выдачи 

зарплаты наличными, огра-

ничения оплаты наличными 

крупных покупок и введения 

муниципального налога с диф-

ференциацией по типу платежа 

(наличными – дороже). Опросы 

ВЦИОМа показывают: 80% рос-

сиян воспринимают эту идею 

как ущемление прав, вторже-

ние в приватную сферу. «Кро-

ме того, у населения нет доста-

точного доверия к надежности 

банковской сферы и финансо-

вой политике в целом. Люди 

предпочитают наличность как 

наиболее надежный способ со-

хранить сбережения», – говорит 

главный экономист Евразий-

ского банка развития Ярослав 

Лисоволик.

Готовятся в коридорах власти 

и другие способы переложить 

на население тяготы продол-

жающегося кризиса. В деловых 

СМИ уже составляются перечни 

новых налогов и сборов, разра-

батываемых или уже внедряю-

щихся в нашу жизнь. В част-

ности, это введение сбора за 

платежи наличными деньгами, 

а также введение «института 

страхования от безработицы», 

куда еще работающее населе-

ние будет отчислять по 1% от 

зарплаты. Будут обложены НДС 

по ставке 15,25% покупки в ино-

странных онлайн-магазинах 

(сегодня заказы из-за рубежа 

стоимостью до 1 тысячи евро 

и весом до 31 кг не облагают-

ся НДС и таможенными пла-

тежами). В городах-курортах 

появятся обязательные для 

приезжих «курортные сборы» 

– до 100 рублей за каждый день 

отдыха. А в городах, где имеют-

ся исторические центры, уста-

новят «плату за въезд в святые 

места». Повысить госпошлину 

на прокат иностранных кино-

фильмов в 1400 раз: с 3,5 тысячи 

до 5 млн рублей – с такой ини-

циативой по поддержке отече-

ственной киноиндустрии вы-

ступило Минкультуры.

В кампанию по изобрете-

нию дополнительных поборов 

включились не только чинов-

ники. Члены РСПП предложи-

ли взимать подоходный налог 

с процентов по банковским 

вкладам – чтобы «устранить 

диспропорции» между вклада-

ми и инвестициями в фондовый 

рынок, доходы от которых об-

лагаются НДФЛ. А клиентам 

российских операторов связи, 

имеющим долги по получен-

ным, но неоплаченным услу-

гам, придется заплатить налоги 

с этой «экономической выгоды». 

Даже экс-глава администрации 

президента, а ныне спецпред-

ставитель по экологии Сергей 

Иванов предложил ввести ути-

лизационный сбор с произво-

дителей пластиковых пакетов... 

Как говорят в народе, последние 

грибы встали на дыбы.

В общем, каждый пытается 

«выклевать, что сможет». И это 

в условиях падения доходов на-

селения три года подряд. Что 

уже изменило рацион средне-

статистического гражданина: 

он покупает заметно меньше 

фруктов, рыбы или масла. И все 

больше потребляет картошки и 

самых дешевых овощей – капу-

сты, лука и морковки.

«Официальный уровень бед-

ности в 2016-м составил 13,4%, а 

фактически к категории «субъ-

ективно бедные» могут быть от-

несены около 40% населения, 

которому денег хватает только 

на еду, но не всем и не всегда», – 

говорит директор Института со-

циального анализа и прогно-

зирования РАНХиГС Татьяна 

Малева.

Поэтому желание властей об-

ложить дополнительными на-

логами остающуюся у россиян 

«дырку от бублика» выглядит не 

только занятием безнадежным, 

но и опасным.  Т

В кампанию по 
изобретению 
дополнительных 
поборов 
включились не 
только чиновники. 
Члены РСПП 
предложили 
взимать 
подоходный 
налог с процентов 
по банковским 
вкладам
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Зависло

Лоукост не так-то прост
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Скандальная история со снятием 

волейболиста Александра Киме-

рова с рейса Самара – Москва 

получила продолжение. Вслед за 

представителями авиакомпании 

«Победа» и клуба «Факел», пригро-

зившими друг другу судом, пасса-

жиры рейса в соцсетях открыли 

истинную причину конфликта, 

который оказался типичен для 

российских лоукостеров.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Вот свидетельство очевидца: «Высо-

кий парень вежливо просит посадить 

его в ряд у аварийного выхода, где ме-

ста для ног больше. Признает, что упу-

стил этот момент при регистрации. 

Стюардесса по имени Яна отказывает 

в категорической форме и отправляет 

его на место. Тогда с парнем решает 

поменяться местами девушка, сидя-

щая в «широком» ряду. Тут снова появ-

ляется стюардесса и восстанавливает 

статус-кво. Споткнувшись о длинные 

ноги спортсмена, требует их убрать, 

на что получает логичный вопрос – 

куда? Дальше включается командир, 

который, не выходя из кабины, вы-

зывает наряд. Поддержка спортсмена 

пассажирами и их возмущение поли-

цейских не интересуют. Стюардесса 

пишет заявление...»

Да, не всегда инструкция, которой 

должны следовать служащие авиа-

компании, вписывается в обстоя-

тельства. Скажем, в данном случае 

место для длинноногого пассажира 

добровольно согласился уступить 

другой пассажир. Так почему бы не 

пойти навстречу, а не накалять ситу-

ацию? Кстати, на днях в индийской 

авиакомпании IndiGo подобная ситу-

ация быстро разрешилась. Девушке в 

мини-юбке было отказано в посадке 

из-за «неподобающей одежды». Она 

проследовала за занавеску, пере-

оделась – и благополучно улетела. 

Никому не пришло в голову снять 

пассажирку с рейса.

Наш эксперт Галина Лаптева, стю-

ардесса с 20-летним стажем, удив-

ляется, как «забронзовели» члены 

экипажей наших лоукостеров, при-

крываясь буквой инструкции от глав-

ной профессиональной задачи – обе-

спечить пассажиру покой и комфорт. 

Рассказала, что недавно летела из Бу-

дапешта, так пассажиров вообще за-

гнали в сарай для досмотра. А в январе 

написала жалобу на имя гендиректо-

ра «Уральских авиалиний» за то, что 

при вылете из Венеции ее заставили 

доплатить 50 евро за багаж...

К слову, лоукостер «Победа» – по-

жалуй, рекордсмен по части жалоб 

на обслуживание. Чаще всего – на по-

боры в салоне, о которых при посадке 

не предупреждают. Есть и связанные 

с отправкой в полет несовершенно-

летних детей. Продолжается спор 

между пассажирами и «Победой» по 

поводу багажа. Согласно правилам 

лоукостеры обязаны провозить бес-

платно до 10 кг и некоторые виды 

ручной клади в салоне. В разрешен-

ном перечне 18 предметов, в том 

числе «дамская сумочка». Рюкзак в 

список не входит. Но Ространснад-

зор посчитал, что женский рюкзачок 

– это разновидность сумочки и дол-

жен провозиться бесплатно. Суды с 

этим согласились, а авиакомпания 

– нет. И по этому поводу на любом 

рейсе может возникнуть конфликт, 

выливающийся в скандал и судебные 

разбирательства. Т

Вот совсем свежий эпизод, не-

дельной давности. Один мой 

знакомый, который вовремя и 

по закону подал апелляцию на решение 

районного суда столицы, с удивлением 

обнаружил на сайте Мосгорсуда инфор-

мацию о том, что решение нижестоящего 

суда уже вступило в законную силу. Еще до 

рассмотрения апелляции и в нарушение за-

конных сроков. Юридический нонсенс со-

трудники суда объяснили все тем же сбоем 

новейшего электронного сервиса. Поймите 

же, автомат ведь не в курсе юридических 

тонкостей, Конституции и законов РФ...

Сбоят электронные приемные Генпроку-

ратуры, Мосгорпрокуратуры, которые вро-

де бы должны принимать и регистрировать 

обращения граждан, но время от времени 

не делают этого. По техническим причи-

нам... Да что там госструктуры! Ломаются 

даже электронные сервисы коммерческих 

организаций – весь прошлый год лихора-

дило сайт Российского союза автострахов-

щиков, в результате чего было затруднено 

оформление страховых полисов.

Зайдите в любое отделение «Почты 

России»: электронные очереди, монито-

ры, система удаленного отслеживания 

трафика отправлений. Но в итоге письма 

пропадают, доставляются с опозданием 

и по ошибочным адресам. А за заказны-

ми письмами вообще приходится ходить 

пешком и заполнять вручную бумажки на 

получение. Техника на грани фантастики! 

Все как полвека назад, только результат 

хуже.

Идея внедрить повсюду электронику, 

создать некое подобие электронного прави-

тельства, системы электронных сервисов, 

в том числе для облегчения общения граж-

Пассажир Александр Кимеров не вместился в самолет.

Дмитрий Медведев 

в восторге от девайсов.

Владимир Фортов освобожден от должности 
президента РАН. Его обязанности возложены на вице-президента 

Валерия Козлова

Судя по декларации о доходах, 
псковский губернатор Андрей Турчак в 2016 году 

заработал в 52 раза меньше супруги
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Леонид Млечин
историк, публицист

– Мы живем с головой, повернутой назад. 
Недовольны сегодняшним, не видим буду-
щего, но ищем опору в прошлом, цепляясь 
за мифы и полуправду. В обществе нет 
запроса на новые знания, все ищут под-
тверждений готовых схем. Ситуация с Ве-
ликой Отечественной особенно удручает: 
последнее десятилетие государство пре-
вращало войну во всенародный праздник. 
Скорбь и вдумчивое изучение событий 
отодвигались на второй план. Палку пере-
гнули, тема стала меньше отзываться в го-
ловах и сердцах. А интерес к брежневским 
годам понятен: молодость многих россиян 
пришлась на 60–70-е. Сейчас, спустя пол-
века, в тех относительно спокойных време-
нах удобно забыться. 

Алексей Мухин
гендиректор Центра политической 

информации

– Народу недостает ощущения экономиче-
ской и политической стабильности – всего 
того, чем отличался период брежневского 
правления. Это потом его назвали засто-
ем, но наших людей этим словом не на-
пугать. Издалека хорошее видится ясно, а 
плохое – расплывчато, вот и брежневизм 
для многих выглядит вполне симпатично. 

Анатолий Вассерман
политический консультант

– В активную жизнь вступило поколение, 
для которого брежневские годы уже исто-
рия, но история близкая, соотносящаяся с 
днем сегодняшним. Первичный интерес к 
истории Великой Отечественной удовлет-
ворен. Многие архивы рассекречены, по-
явились свежие публикации. Снижение же 
внимания к истории в целом закономерно: 
люди живут в заботах и тревогах, одним 
днем.

Константин Крылов
лидер Национально-

демократической партии

– В брежневские годы впервые в Совет-
ском Союзе появился средний класс. Что-
бы жить сносно, не обязательно было идти 
в чиновники или хвататься за пистолет. Не-
смотря на духоту в экономике и политике, 
граждане ощущали перспективу, не стра-
шились завтрашнего дня. В этом смысле 
обращение людей к временам Брежнева 
выглядит симптоматично. Что же касается 
Великой Отечественной, то после падения 
СССР День Победы заменил культы Перво-
мая и Октября. Похоже, россияне устают от 
невиданной даже в советское время экс-
плуатации военной темы. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

С чего вдруг 
Брежнев всплыл?
За последнее десятилетие россияне 

стали меньше интересоваться историей 

своей страны. Такой вывод сделали 

по итогам опроса социологи Левада-

Центра. Упал интерес к периоду Киевской 

Руси, к петровскому времени и даже, 

представьте, к Великой Отечественной. 

Зато неожиданно выросло внимание к 

брежневскому периоду – с 11 до 17%. С 

чего бы это?

ВОПРОС «ТРУДА»
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дан и государства, пришла Дмитрию Мед-

ведеву в бытность его президентом России. 

Ее полноценная реализация началась после 

его визита в Сингапур в 2011 году, где главе 

государства Российского продемонстриро-

вали, как за пять минут можно не выходя из 

дома зарегистрировать фирму и оформить 

страховку на автомашину. В стране, где за 

казнокрадство казнят даже приближенных 

премьера, это работает. Но в России?.. С 

тех пор прошло шесть лет, потрачена уйма 

бюджетных денег, однако практически ни 

одна государственная электронная систе-

ма нормально не работает.

При этом целый ряд госуслуг перево-

дится в исключительно электронный вид. 

Я уже не говорю о том, что от них отрезали 

тех, кто в России не имеет доступа к интер-

нету (а таких еще в нашей стране немало, 

их многие миллионы). Но как быть с каче-

ством этих услуг при таких технических 

сбоях?

В то время как государство и бизнес тра-

тят колоссальные средства на обеспечение 

безопасности в сфере массовых коммуни-

каций и защиты от террористов и шпионов, 

опасность, оказывается, кроется совсем в 

другом месте – внутри этих самых элек-

тронных систем и коммуникаций.

Как доходчиво объяснил мне проблему 

специалист по программам и базам дан-

ных, возникает она из-за знакомой всем 

нам по другим сферам причине – из-за 

все той же коррупции или, поделикатнее 

выражаясь, из-за «нарушений в системе 

госзакупок». Эту механику в случае с Рос-

реестром по винтику разложил Михаил 

Делягин («Труд» от 17 января 2017 года). 

Нет желания в который раз описывать, как 

работают эти схемы. Они давно вызывают 

рвотный эффект у нормального законопос-

лушного гражданина.

Но в итоге мы имеем плохое программ-

ное обеспечение, никудышную технику, 

на которой оно работает. И, как следствие, 

государственные электронные системы, 

которые не помогают гражданам, а ме-

шают, вносят хаос в самые разные сферы 

нашей жизни.

P.S. Как разъяснили корреспонденту «Труда» в 
«Лаборатории Касперского», слабое ПО и низ-
кокачественное «железо» к тому же уязвимы 
для хакерских атак, в том числе из-за рубежа. 
И никакие системные администраторы, высо-
коквалифицированные специалисты и даже 
новые кибервойска не способны с этим спра-
виться. Потому что враг по имени Коррупция 
среди нас, и он, похоже, непобедим. Во всяком 
случае сегодня. Т
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обширными запасами углеводо-

роов в Средиземном море отрасль 

связывает огромные надежды.

Российским компаниям пока 

не удавалось войти в столь пер-

спективные проекты. Участки 

располагаются в пределах су-

веренных прав Египта и других 

ближневосточных и средиземно-

морских стран – Ливана, Кипра 

и Сирии (у которой пока, в силу 

объективных причин, нет воз-

можности заниматься этим во-

просом). И вот теперь у «Роснеф-

ти» очень хороший плацдарм для 

дальнейшей экспансии в регионе. 

При наличии доли в проекте «Зор» 

будет легче входить и в другие 

проекты региона. А по некоторым 

данным, на территории Кипра 

планируется создать энергети-

ческий хаб, через который угле-

водороды, прежде всего газ, будут 

поступать на рынок Европы.

Как подчеркивает Дмитрий Ла-

бин, «сделка, заключенная в Егип-

те, – это дальновидное решение, 

которое выгодно не только для 

российской нефтяной компании 

и ее акционеров, но и для имид-

жа нашего государства, которое 

усиливает позиции на междуна-

родной арене». «Что же касается 

отношений с Eni и BP, – продол-

жает он, –безусловно, они носят 

долгосрочный стратегический 

характер. ВР уже участвует в про-

екте «Зор» (доля в концессионном 

соглашении – 10–15%). Eni также 

остается в проекте с долей от 50 

до 60%, и совершенно очевидно, 

что приглашение «Роснефти» к со-

трудничеству означает новый 

этап в совместной разработке 

перспективных месторождений 

мирового шельфа».

Пожалуй, впервые наша ком-

пания приглашена в проект дей-

ствительно мирового уровня. До 

этого момента иностранные энер-

гетические компании скептиче-

ски относились к объединениям 

с отечественным бизнесом, осо-

бенно государственным, вне рос-

ности Египта, так как на его долю 

приходится больше трети запасов 

газа страны.

«С экономической точки зре-

ния эта инвестиция выглядит до-

статочно интересной, – отмечает 

заместитель директора Институ-

та энергетики и финансов Алексей 

Белогорьев. – Ведь Египет – это 

один из наиболее перспективных 

экспортеров газа на европейский 

рынок. Он в чем-то очень слож-

ный с точки зрения конкуренции, 

но, несомненно, интересующий 

«Роснефть». Египетская добыча, 

несмотря на наличие Суэцкого 

канала, «заточена» под поставки 

в Европу, и это крайне важно для 

российской компании».

«Эта сделка – хорошая новость 

и для российской экономики в це-

лом, – говорит профессор кафедры 

международного права МГИМО 

Дмитрий Лабин, – и для «Рос-

нефти» как компании, которая 

превращается постепенно в гло-

бального мейджора. Это подлин-

ный пример того, что западный 

и глобальный бизнес стремится 

прорвать санкционную блокаду 

и установить тесные отношения 

с крупнейшей нефтяной компани-

ей РФ, приглашая ее участвовать 

в совместном проекте по раз-

работке шельфа Средиземного 

моря».

Стоимость доли, приобретае-

мой «Роснефтью» у Eni, составляет 

1,125 млрд долларов. Кроме того, 

«Роснефть» выплатит итальян-

ской компании  450 млн долларов 

исторических затрат 2016 года. 

Стоимость доли и параметры 

сделки полностью соответствуют 

условиям вхождения в проект BP, 

о котором было заявлено в ноябре 

2016 года. По мнению экспертов, 

участие в разработке уникального 

добывающего актива обеспечит 

трейдинговое подразделение 

«Роснефти» существенным объ-

емом физических ресурсов, что, 

в свою очередь, предоставит ком-

пании возможность активно рас-

ширять присутствие на рынках 

в регионе Ближний Восток – Евро-

па и с лихвой окупит вложенные 

средства.

ПроЗОРливое решение
Хотя вхождение в «Зор» и не дает 

ключевого контроля над про-

ектом, «Роснефть» становится 

заметным игроком на европей-

ском рынке углеводородов. Ведь 

с открытыми несколько лет назад 
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100 млрд м3 газа добыл «РН-Пурнефтегаз» 
с начала своей деятельности в Ямало-Ненецком автономном округе

в 1986 году

•НОВЫЕ РЫНКИ•

Структурное подразделение 

«Роснефти» Rosneft Trading SA 

(RTSA) и государственная газо-

вая компания Египта Egyptian 

Natural Gas Holding Company 

(EGAS) подписали контракт на 

поставку 10 танкеров сжижен-

ного природного газа (СПГ) об-

щим объемом 600 тысяч тонн.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

П
оставки будут осуществле-

ны из ресурсов группы ком-

паний «Роснефть» в период 

с мая по октябрь 2017 года. 

Интегральная стратегия 

«Роснефти» приносит плоды – 

компания все активнее выходит 

на мировой рынок газа.

Глобальный трейдер
«Роснефть» успешно расширяет 

потенциал своего трейдингово-

го подразделения. Как отмечают 

в компании, новый контракт укре-

пит стратегическое партнерство 

с Египтом в сфере энергетической 

безопасности и статус «Роснефти» 

как одного из ведущих постав-

щиков энергоресурсов в страну. 

Кроме того, контракт увеличивает 

потенциал RTSA на активно расту-

щем рынке международного трей-

динга СПГ и усиливает позиции 

трейдингового подразделения 

«Роснефти» в Египте (напомним, 

что RTSA недавно заключила сдел-

ку с египетской General Petroleum 

Corp. о поставках нефти на индий-

ский НПЗ Вадинар).

Египет занимает особое место 

в газовой стратегии «Роснефти» – 

первая в истории партия СПГ была 

поставлена именно в эту страну. 

Тот контракт (всего в 2016 году 

RTSA направила три танкера) стал 

входным билетом для «Роснеф-

ти» на мировой рынок трейдинга 

СПГ – как правило, для участия 

в международных тендерах не-

обходимо подтверждение опыта 

организации поставок СПГ.

«Роснефть» настойчиво доби-

вается выполнения сложнейшей 

стратегической задачи – выхода на 

мировой рынок газа. Причем, как 

отмечает ведущий эксперт Сою за 

нефтегазопромышленников Ру-

стам Танкаев, из-за монополии 

«Газпрома» компания вынуждена 

организовывать сложные, мно-

гоходовые комбинации. «Нужно 

иметь в виду, что СПГ, продава-

емый «Роснефтью», – не россий-

ский газ, подчеркивает Рустам 

Танкаев. – Этот газ «Роснефть» 

берет из своего международного 

портфеля. Однако преуменьшать 

значение глобального трейдинга 

в стратегии компании нельзя. По 

словам эксперта, на глобальном 

рынке СПГ присутствуют многие 

страны, в том числе США, а так-

же крупнейшие международные 

трейдеры Trafigura, Glencore 

и Vitol, и конкуренция велика. 

«Роснефть» соглашением с EGAS 

показывает необходимость для 

России увеличить присутствие 

на этом важнейшем рынке.

Окно в Европу
По мнению экспертов, Египет, 

куда «Роснефть» поставляет не 

только СПГ, но и нефтепродукты 

и пропан-бутановую смесь, может 

стать для компании транзитным 

рынком углеводородов в Европу. 

«Эти поставки можно рассматри-

вать в качестве открывшейся для 

«Роснефти» возможности зарабо-

тать репутацию квалифицирован-

ного и добросовестного поставщи-

ка на рынке СПГ, располагающего 

всеми возможностями для этого, – 

заявил газете «Известия» эксперт-

аналитик «Финама» Алексей Ка-

лачев. Он считает, что этого будет 

вполне достаточно, чтобы заявить 

о себе, но тем не менее недоста-

точно, чтобы обеспечить гаран-

тированное проникновение на 

европейский рынок СПГ. «Благо-

даря этим поставкам «Роснефть» 

входит в пул игроков, где может 

рассматриваться в качестве воз-

можного партнера, в том числе 

для европейских потребителей 

СПГ», – уверен Калачев.

По словам аналитика «Алор 

Брокер» Кирилла Яковенко, для 

«Роснефти» ключевой интерес 

будет представлять европейский 

«Роснефть» укрепляет позиции в Средиземноморье 
Российская компания становится важным игроком на газовом рынке региона

спотовый рынок газа. «СПГ – мо-

бильный товар, – отметил он в ин-

тервью «Известиям», – поэтому 

сложно отследить, кто стал кон-

кретным конечным покупателем. 

Но по большей части в закупках 

СПГ заинтересованы именно ев-

ропейские покупатели. Европа не 

может дальше допустить роста 

доли «Газпрома» на своем рынке 

выше, чем 35%, поэтому интерес 

к поставщикам СПГ, в том числе 

и из России, будет расти в интере-

сах диверсификации». Аналитик 

считает также, что СПГ из США 

пока не всем европейцам по кар-

ману из-за сложной логистики. 

Этот товар преимущественно 

идет в богатые исламские госу-

дарства. «Пока «Роснефть» будет 

занимать небольшой процент – 

1–2% от всего рынка СПГ, но, учи-

тывая диверсифицированность 

рынка и наличие контрактов на 

текущий год, можно прогнозиро-

вать постепенный рост», – уверен 

эксперт. По его словам, компа-

нии будет важно развивать это 

направление и держаться своих 

потребителей, а не пытаться обо-

гнать крупных игроков.

Гигантское 
месторождение
«Роснефть» неоднократно де-

монстрировала свое стремление 

вый ти на международный рынок 

газа. Об этом говорят не только 

поставки СПГ за рубеж, но и вхож-

дение в проект «Зор» в Египте. 

«Роснефть» договорилась о при-

обретении у итальянской Eni до 

35% в концессионном соглашении 

на разработку месторождения 

«Зор», а также 15% в операторе 

проекта Petroshorouk – совмест-

ном паритетном предприятии Eni 

и египетской EGAS.

После закрытия сделки россий-

ская компания станет участником 

проекта по освоению одного из 

крупнейших газовых месторож-

дений мира, который реализуют 

ее давние партнеры: Eni и BP. От-

крытие в августе 2015 года место-

рождения произвело фурор – по 

данным Eni, открытый участок 

площадью 100 кв. км может со-

держать до 30 трлн кубических 

футов сухого газа (5,5 млрд б. н. э.) 

на месте залегания. Запасы изра-

ильского месторождения «Левиа-

фан», об открытии которого долго 

шумели мировые СМИ, составля-

ют от 14 до 20 трлн кубических фу-

тов. Успешная разработка «Зора» 

на десятилетия обеспечит потреб-

сийской территории, предлагая 

партнерство во второстепенных, 

если не сказать посредственных 

проектах.

Преимущества «Зора»
По завершении сделок между 

«Роснефтью», Eni и BP акционер-

ная структура концессионного 

соглашения может быть сфор-

мирована следующим образом: 

Eni – 50%, «Роснефть» – до 35%, 

BP – до 15%. «Участие «Роснефти» 

в совместной с нашими междуна-

родными партнерами разработке 

месторождения «Зор», – отметил 

глава компании Игорь Сечин, – ло-

гический шаг в развитии нашего 

сотрудничества с Египтом и уси-

лении наших позиций на дина-

мично развивающихся рынках».

Также эксперты уверены, что 

участие в проекте позволит ком-

пании получить бесценный опыт 

в освоении шельфовых месторож-

дений («Роснефть» уже реализует 

проект по разработке газовых ме-

сторождений на шельфе Вьетнама 

и имеет достаточный технологи-

ческий опыт). Кроме того, по ито-

гам закрытия сделки «Роснефть» 

сможет прирастить геологиче-

ские запасы углеводородов при-

мерно на 250 млрд кубометров.

Еще в прошлом году «Роснефть» 

подписала генеральное согла-

шение по поставкам газа с ком-

панией EGAS. Тогда компания 

получила доступ к египетскому 

внутреннему рынку газа, который 

обладает значительным потенци-

алом роста, и сможет теперь эф-

фективно реализовать углеводо-

роды проекта «Зор» (EGAS также 

на 50% владеет компанией – опе-

ратором проекта по разработке 

месторождения). Исторически 

Египет экспортировал газ в Иор-

данию через Арабский газовый 

трубопровод и в Израиль через 

Восточный Средиземноморский 

газовый трубопровод, а также осу-

ществлял поставки СПГ. Однако 

в связи с падением собственной 

добычи Египет сменил экспорт 

газа на импорт. Если верить про-

гнозам, после 2016 года на мест-

ном рынке будет наблюдаться 

дефицит газа в объеме 6–8 млрд 

м3/год. И в этом смысле на место-

рождение «Зор» египетские вла-

сти возлагают большие надежды.

Катарский фактор
«Приобретение «Роснефтью» 

у Eni до 35% в концессионном 

соглашении на разработку ме-

сторождения «Зор» – событие 

незаурядное, – отмечает Рустам 

Танкаев. – Это крупнейшее га-

зовое месторождение региона, 

которое эксперты относят к раз-

ряду «гигантских». Сделка, без-

условно, позволит российской 

компании укрепить позиции 

в стратегически важном регио-

не Европы – Ближнем Востоке – 

и стать одним из ведущих игроков 

на рынке СПГ».

Действительно, нельзя забы-

вать о катарском векторе раз-

вития российской компании. 

Напомним: 3 января 2017 года 

консорциум, в который вошли 

ведущий нефтетрейдер Glencore 

и Cуверенный фонд Катара (QIA), 

завершил покупку 19,5% акций 

«Роснефти». По итогам прива-

тизации бюджет РФ получил 

710,8 млрд рублей (11,1 млрд 

долларов, или 10,5 млрд евро). Ос-

новным кредитором консорциума 

вместе с рядом банков выступил 

международный банк Banca Intesa 

Sanpaolo. Председатель совета ди-

ректоров банка Intesa Антонио 

Фаллико заявлял, что заклю-

ченная сделка была прозрачной 

и прошла американский, европей-

ский и итальянский комплаенс 

(контроль на соответствие зако-

нодательству). «Нужно понять два 

элемента: там не было никаких 

банков, которые что-либо ку-

пили, – заявил Фаллико радио-

станции «Бизнес FM». – Там два 

основных участника, акционера. 

Во-первых, Glencore – один из са-

мых крупных в мире нефтегазо-

вых трейдеров, и Катарский фонд 

профинансировал эту сделку не 

только в финансовых интересах, 

но и для того, чтобы создать синер-

гию в энергетическом секторе».

Катарцы, вошедшие по резуль-

татам сделки в акционерный 

капитал «Роснефти», являются 

крупнейшими производителями 

СПГ в мире, что может вывести 

сот рудничество между компани-

ей и Катаром в области трейдинга 

на новый уровень. Не так давно 

в совет директоров «Роснефти» 

был выдвинут президент по на-

учно-исследовательским разра-

боткам Qatar Foundation Файзал 

Аль Сувайди, который в 1997–

2010 годах занимал должность 

главного управляющего дирек-

тора и заместителя председате-

ля совета директоров Qatargas. За 

время работы Сувайди в Qatargas 

построены и введены в эксплуата-

цию несколько технологических 

линий СПГ, крупнейший в мире 

завод по переработке конденсата 

«Лаффан», а также создан круп-

нейший в мире танкерный флот 

для перевозки сжиженного газа 

из 56 судов.

Газовый бизнес
Следует подчеркнуть, что «Рос-

нефть» сейчас активно развивает 

газовый бизнес. Добыча газа по 

итогам 2016 года выросла на 7,3%, 

что выше уровня 2015 года, объем 

составил 67,1 млрд кубометров. 

За IV квартал 2016 года также 

наблюдалась достаточно резкая 

положительная динамика – рост 

на 10,4% (17,77 млрд кубометров). 

Объемы поступательно нара-

щиваются последние годы. Так, 

в 2015 году «Роснефть» добыла 

62,5 млрд кубометров (рост на 

10%), в 2014 году – 56,7 млрд ку-

бометров (рост на 49%). В этом 

году «Роснефть» стала лидером 

среди независимых производи-

телей газа, впервые опередив по 

объемам добычи «Новатэк». До-

быча крупнейшего частного га-

зодобытчика России «Новатэка», 

который принадлежит Леониду 

Михельсону, по итогам года соста-

вила лишь 66,1 млрд кубометров. 

Причем компания достигла этого 

результата на четыре года раньше 

намеченного: «Роснефть» заявля-

ла о планах стать крупнейшим 

независимым добытчиком газа 

к 2020 году, когда добыча сырья 

должна была достигнуть 100 млрд 

кубометров газа. Эта планка еще 

не взята, но компания уже поме-

нялась местами с «Новатэком».

Сложнейшей стратегической 

задачей «Роснефти» является вы-

ход на мировой рынок газа. Что 

касается Европы, здесь в ближай-

шие годы ожидаются крупные по-

ставки СПГ из США. «Конкурен-

ция со стороны американского 

СПГ может привести к снижению 

доли «Газпрома» на европейском 

рынке и, как следствие, недополу-

чению сотен миллиардов рублей 

выручки, – говорит экономист Ни-

кита Кричевский. – Единственной 

альтернативой может стать газ 

российских независимых произ-

водителей, которые вполне могут 

договориться с рядом крупных ев-

ропейских потребителей».

В то же время «Роснефть» двига-

ется и в восточном направлении. 

Компания заключила договор 

с китайской компанией Beijing 

Gas Group Company о сотрудни-

честве в газовом бизнесе. «Согла-

шение с Beijing Gas Group Company 

гарантирует «Роснефти» доступ 

к крупнейшему рынку природного 

газа Китая и замыкает глобальную 

интегральную цепочку: добыча 

газа вне России – торговля СПГ на 

мировом рынке – продажа природ-

ного газа на рынке Китая», – разъ-

ясняет Танкаев. По мнению экс-

перта, «глобальные интегральные 

цепочки» – это особая стратегия 

развития компании: «Главной за-

дачей «Роснефти» является созда-

ние международных объединений 

производителей и потребителей 

энергоносителей. Эти объеди-

нения гарантируют инвестиции 

в развитие производства и сбыт 

производимой продукции». Т

Отмена монополии пошла бы на 
пользу России как государству, так 
как на мировой рынок вышли бы 
новые, более активные российские 
игроки, что в перспективе 
увеличило бы долю топлива из РФ 
на рынках той же Европы

Новый контракт 
«Роснефти» 
позволит усилить 
стратегическое 
партнерство 
с Египтом в сфере 
энергетической 
безопасности 
и укрепить статус 
компании как 
одного из ведущих 
поставщиков 
энергоресурсов 
в страну

62,5
млрд м3

+10%

2015

56,7
млрд м3

2014

+49%

67,1
млрд м3

17,77 млрд м3++77,33%%
+10,4%
IV квартал 2016 г.

2016

Такие танкеры транспортируют СПГ.

На Ванкорском месторождении началось строительство 
свайного основания ГТЭС «Полярная» мощностью 150 МВт. Новая станция  обеспечит электроэнергией 

месторождения кластера
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Повышенные штрафы за нерегистрацию 
в системе «Платон» будут введены во втором полугодии, стало известно после 

встречи в правительстве с представителями малого и среднего бизнеса

В долговой яме все спокойно
Губернатора Потомского погубят лихие цифры, взятые с неба

В субботу подсветка 1700 крупнейших
столичных зданий будет на час отключена в рамках масштабной 

экологической акции «Час Земли» 

•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Вот уж чего-чего, а уверенности в се-

бе и в своих руководящих талантах 

Вадиму Потомскому, губернатору 

Орловской области, не занимать. Вот 

только куда эти таланты направле-

ны? Создается впечатление, что его 

главная задача на сегодняшний день 

не развитие региона, а создание у ру-

ководства страны и у жителей Орлов-

щины иллюзии того, что во вверенном 

ему регионе нет никаких проблем, 

а все экономические показатели день 

ото дня растут и колосятся. В область 

хлынули (или вот-вот хлынут) инвести-

ции, вовсю работают новые заводы. 

А президентская выборная кампания 

2018 года будет проведена при вы-

сочайшей явке, да и в результатах ее 

нет никаких сомнений. Откуда такая 

уверенность?

МАКСИМ БРУНОВ

В
от и, комментируя вызов в Москву 

на семинар-совещание для губерна-

торов, Потомский не смог отойти от 

менторского тона: «В администра-

цию президента пришла новая ко-

манда с новыми подходами, поэтому мне 

интересно послушать, что там будет, какие 

будут предложения. Что касается выбор-

ных процессов, то я тоже не вижу тут ни-

каких острых углов, возможно, потому что 

у нас в регионе все спокойно». Если переве-

сти это на человеческий язык, то соратник 

Зюганова говорит: «Ну пусть там новая 

команда в АП поговорит, а мы послушаем. 

У нас-то проблем нет...» А действительно 

ли все так хорошо на Орловщине в области 

финансов, экономики, инвестиций, безра-

ботицы и выплат зарплат бюджетникам? 

Действительно ли губернатору удалось все 

тучи развести руками?

Беспросветная статистика
В стародавние времена понятие «долговая 

яма» существовало не только в переносном 

смысле – в эту самую яму действительно 

бросали незадачливых должников. Сейчас 

все гуманнее, Вадима Потомского в нее 

едва ли бросят. Хотя очевидно, что он вме-

сте с вверенной ему Орловщиной уже на-

ходится в глубокой долговой яме. Зависи-

мость области от заимствований к началу 

2017-го достигла беспрецедентного уровня: 

госдолг вырос до 15,8 млрд рублей.

Все, что общими усилиями зарабатыва-

ет регион, едва покрывает сумму кредит-

ных обязательств. Вдобавок на обслужи-

вание долга ежегодно нужен еще почти 

1 млрд рублей. Темп роста долговой на-

грузки на бюджет составляет 118,9% – один 

из самых высоких в ЦФО показателей. За 

время правления товарища Потомского 

на Орловщине госзаймы бюджета увели-

чились почти вдвое. Только за прошлый 

год регион залез в долги еще на 8,4 млрд 

рублей и заявил о планах взять в кредит 

дополнительно 5 млрд. Сейчас, в 2017 году, 

был инициирован выпуск облигаций вну-

треннего займа еще на 5 млрд рублей.

От нынешней закредитованности обла-

сти, когда берутся новые кредиты, чтобы 

обслуживать взятые ранее обязательства, 

до дефолта – один шаг. И вполне возмож-

но, что под руководством губернатора-

коммуниста он будет сделан. А пока, по 

его уверениям, на дне ямы все тихо и спо-

койно. Так, может, как говаривали герои 

в популярной бандитской киносаге, «не 

мы такие – жизнь такая»? И столь бес-

просветная картина характерна для всех 

российских регионов?

Как бы ни ругали статистику, но она 

все же дает достаточно объективную кар-

тину развития экономики в краях и об-

ластях. Так вот, несмотря на регулярные 

заявления губернатора Потомского о «не-

уклонном развитии», по данным Росста-

та, Орловская область отнесена к группе 

регионов с наихудшей ситуацией в эко-

номике. Спад зафиксирован в четырех 

из пяти секторов. По итогам 2016 года по 

индексу промышленного производства 

она занимает предпоследнее место по Цен-

тральному федеральному округу (98,1%), 

по индексу обрабатывающих производств 

показатель составил 96,7%. Это прямое 

доказательство того, что объемы произ-

водства не растут, а падают, что номенкла-

тура сворачивается, а кадровая проблема 

становится все острее.

А что же другие области в Централь-

ном округе, как там у них с цифрами? Если 

брать в среднем, то по ЦФО рост производ-

ства составил 104,6%, а по обрабатываю-

щим отраслям – 105,3%. То есть соседние 

регионы с их индексами промышленного 

развития в 108–112% обогнали Орловскую 

область – и, похоже, уже навсегда.

В чем же причины такого отставания? 

Они на поверхности, если вспомнить, что 

период нахождения у власти товарища По-

томского ознаменовался исчезновением 

Более
1 млрд рублей
было похищено только во время 
строительства объектов к 450-летию 
Орла (по данным УМВД по Орловской 
области). И это только вершина 
айсберга...

с производственной карты области заво-

дов «ОРЛЭКС», «Дормаш», «Этанол», «Кри-

сталл», «Алроса-Орел» и многих других. 

Крупнейший налогоплательщик завод 

Coca-Cola в 2016 году закрыл ряд цехов. 

В январе 2017 производство напитков в ре-

гионе сократилось в пять раз. Во столько 

же упали объемы текстильной индустрии. 

Рухнула областная типография с госпа-

кетом акций, объем полиграфической 

деятельности сократился на 42%. Вдвое 

снизились отгрузки металлоизделий, ме-

бели и иных традиционных для Орловской 

области видов продукции.

Заповедник для «единственных 
поставщиков»
И снова обратимся к цифрам. Объем ра-

бот в строительстве в 2016-м достиг мини-

мума за десятилетие – 20,3 млрд рублей. 

Падение за год составило 12,6%. Здесь 

самое время вспомнить, как губернатор 

Потомский расхваливал строительный 

сектор Орловщины (а заодно и себя лю-

бимого) перед президентом России летом 

2014 года. «По строительному сектору мы 

в ЦФО занимаем первое место по коли-

честву вводимого жилья, то есть превы-

сили показатели прошлого года на 48,7% 

и такими темпами идем дальше…» Ну и к 

чему пришли?

Сейчас, по сообщению Орелстата, ре-

гион в глубоком минусе. В 2016 году в Ор-

ловской области в эксплуатацию введены 

5064 квартиры общей площадью 351,3 ты-

сячи кв. метров, что на 26,7% меньше, чем 

в предыдущем году. А ввод жилья в январе 

2017 года (всего 6 тысяч кв. метров) к про-

шлогоднему январю составил лишь 18%. 

Что там докладывал Потомский прези-

денту насчет темпов?

Когда говорят о причинах провалов 

в экономике Орловской области, то всегда 

вспоминают о новой «системе управления 

и распределения», созданной при губер-

наторе Потомском. Самые прибыльные 

подряды «совершенно законным путем» 

получают поставщики услуг с Северо-За-

пада и из столицы. Любопытно, что аук-

ционы и конкурсы часто организуются 

таким образом, что подрядчик-победитель 

оказывается в гордом одиночестве, вы-

ступая единственным участником. Опыт 

здесь накоплен большой, а вот деятель-

ность этих «единственных» приносит весь-

ма невзрачные плоды. Только во время 

строительства объектов к 450-летию Орла 

(оно отмечалось в августе 2016 года), по 

данным УМВД по Орловской области, было 

похищено более 1 млрд рублей. Для Орлов-

ской области, поверьте, это очень большая 

цифра. Но это только вершина айсберга. 

Ведь деньги не крали под покровом ночи. 

Чиновники обладминистрации подписы-

вали договоры и акты, принимали про-

центовки и счета, проводили экспертизу, 

давали команды на проводки из бюджета. 

И все это делалось под губернаторским 

руководством. Самое интересное, что об-

ластная прокуратура упорно игнорирует 

любую информацию о монопольном по-

лучении подрядов заезжими фирмами, 

особенно из Северо-Западного региона.

Как один губернатор всю Европу 
накормил
Не лучше обстоят дела и с громогласными 

аграрными обещаниями Вадима Потом-

ского, данными в 2014 и 2015 годах пре-

зиденту и премьеру. Помнится, в августе 

2014-го член ЦК КПРФ заявил руководи-

телю страны: «Встречался с Дмитрием 

Анатольевичем Медведевым, обсуждали 

вопрос о повышении численности крупно-

го рогатого скота, дойного стада. Прора-

батываю сегодня предложение увеличить 

поголовье скота именно по молочному 

производству до 100 тысяч голов...»

Чуть позже Владимиру Путину даже 

пришлось приструнить орловского гу-

бернатора, в административном восторге 

обещавшего накормить Европу и всего за 

два года радикально поднять в области по-

головье крупного рогатого скота. К этим 

посулам губернатора президент отнесся 

с явным недоверием: «За два года пробле-

му с крупным рогатым скотом не решить, 

потребуется восемь-десять лет. Два-три 

года – это только по птицеводству можно 

ждать результата, даже по свинине – пять-

шесть лет. Посмотрите повнимательнее, 

вы же только начинаете работать».

Глава государства как в воду смотрел – 

никакого подъема поголовья не произо-

шло. Реальность такова: в 2014 году мо-

лочное стадо в области составляло от 40 

до 46 тысяч голов, к началу 2017-го оно 

упало до 39,2 тысячи голов. Кроме того, 

в исконно аграрной Орловской области 

рекордно снизились объемы урожая кар-

тофеля, плодов и овощей, уменьшилось 

производство молока, яиц, высокими 

темпами сокращается поголовье скота 

и птицы.

А что же губернатор, обещавший на-

кормить Европу? Он удивленно разводит 

руками, комментируя ситуацию таким 

вот образом: «Согласитесь, казус – иметь 

прекрасные условия для развития птице-

водства и завозить куриное яйцо из других 

регионов». Со времени этого заявления 

прошло почти три года, а орловских пти-

цефабрик и яиц как не было, так и нет.

Не пролился и давно обещанный това-

рищем Потомским золотой импортный 

инвестдождь. Мечтая о международном 

признании, Вадим Владимирович с са-

мого начала стал «окучивать» предста-

вителей стран Азии, Африки, Ближнего 

Востока, а иногда даже Европы. Только 

за первый год пребывания в губернатор-

ском кресле он, по его словам, провел бо-

лее 60 международных встреч. Министр 

Лавров может позавидовать! Но результат 

уверенно стремится к нулю и даже ниже. 

Ни Бенин с Эфиопией, ни Куба с Индо-

незией, ни Турция с Катаром и Ираном, 

ни болгары, голландцы, поляки, ни даже 

братья белорусы не запустили хотя бы 

одного совместного с Потомским проек-

та – хотя бы самого завалящего. В какую 

логику укладываются недешевые поездки 

орловской делегации в Индонезию, для 

изучения развития туризма? Переместите 

Орел на берег океана, в тропики – и будет 

вам туризм! Но такие перемещения даже 

фантазерам-коммунистам не под силу. 

Ни один здоровый человек не сможет объ-

яснить, какую совместную деятельность 

могут запустить орловчане с Бенином или 

Эфиопией. Где обещанные иранские ин-

вестиции? Где голландская техника для 

теплиц? Где орловско-белорусские грей-

деры и погрузчики?

Обещания губернатора Потомского 

лопаются как мыльные пузыри. Рухнула 

так называемая Орловская экономиче-

ская зона, нефтеперегонный завод, рекон-

струкция аэропорта, тепличный комплекс 

«Юбилейное»... Все громогласные инициа-

тивы обернулись фикцией, пшиком. Не так 

давно «Труд» писал о том, что в 2016 году 

из всех инициированных соратником 

Геннадия Зюганова проектов реально 

заработал только один. А все остальные 

инвестиции – это плановое развитие пред-

приятий, которые были заведены в регион 

задолго до него.

Но, по версии самого Потомского, ка-

питаловложения уже льются на Орлов-

скую область золотым дождем, и первые 

25 млрд «уже в пути». А вот что происходит 

реально. По данным статистики, до при-

хода Потомского на Орловщину годовой 

объем привлеченных инвестиций в эконо-

мику региона составлял 13,7 млрд рублей, 

в 2016 году – 9,7 млрд рублей, или в 1,4 раза 

меньше. Напомним заявления товарища 

Потомского, сделанные им в порядке 

саморекламы четыре года назад: «Могу 

сказать за себя. Я в состоянии привлечь 

необходимое количество инвесторов, для 

того чтобы в том или ином регионе изме-

нить ситуацию в лучшую сторону». Где 

эти импортные инвесторы? Местные жур-

налисты уже задумываются о том, чтобы 

посчитать объем средств, затраченных гу-

бернатором-коммунистом на бесцельные 

путешествия и приемы многочисленных 

делегаций, которые не принесли области 

ни копейки прибыли. И это не просто не-

эффективное использование средств, это 

уже их разбазаривание с использованием 

служебного положения.

У половины орловчан денег 
хватает только на еду
Между тем на Орловщине повышает-

ся градус социального напряжения. На 

глазах ухудшается качество жизни, ши-

роким фронтом наступают безработица 

и бедность. Все это – прямое следствие 

деградации производственного сектора 

и нищеты регионального бюджета, дефи-

цит которого даже после корректировки 

превысил 2,9 млрд рублей, а доходы со-

ставили 92,4% от уточненного годового 

плана. Область занимает последнее ме-

сто в ЦФО по дисциплине исполнения до-

ходных обязательств и 82-е место в РФ по 

уровню исполнения налоговых доходов. 

Если брать не «уточненный», а настоящий 

план, то дефицит бюджета составил 3,2%. 

Предельный норматив дефицита (15% от 

доходов) был преодолен.

Недофинансированы такие статьи, как 

жилищно-коммунальное хозяйство (82-е 

место в РФ), охрана окружающей среды 

(81-е место в РФ), здравоохранение, физ-

культура и спорт, образование, культура, 

социальная политика. В области падает 

уровень жизни населения. РАНХиГС в мо-

ниторинге социально-экономического 

положения и самочувствия населения 

относит Орловщину к одному из трех 

регионов с наиболее высоким уровнем 

субъективной бедности: половине (48,8%) 

респондентов «хватает денег только на еду 

или не хватает и на нее». Неужели глав-

ная цель КПРФ, которую представляет 

Потомский, – это доведение орловчан до 

состояния нищеты и отчаяния?

На днях, выступая на коллегии Генпро-

куратуры, президент России по поводу 

задержек зарплаты отметил: «Каждый 

руководитель, собственник предприя-

тия, пытающийся свалить собственные 

проблемы на плечи своих работников, 

должен понимать, что правовые послед-

ствия наступят неотвратимо». Настигнут 

ли «правовые последствия» руководите-

ля региона Вадима Потомского? Ведь на 

очень скромную по численности населе-

ния Орловскую область приходится чет-

верть долгов по заработной плате в ЦФО, 

и это самый высокий объем задолженно-

сти в округе – 67 млн рублей. Орловская 

область – регион с одним из самых вы-

соких в РФ уровнем безработицы. В об-

ласти 24 тысячи безработных, намечено 

к высвобождению еще более полутысячи. 

Население области ежегодно сокращается 

на 8 тысяч человек за счет естественной 

убыли и отъезда трудоспособных граждан 

в другие регионы.

P.S. Цифры – вещь крайне упрямая. И они мо-
гут стать причиной отставки Потомского. Если, 
конечно, принимать во внимание их, а не 
губернаторские рассказы и планов громадье, 
которым свойственно не сбываться. Т

1

2

1  Лестница в пустоту. А ведь 

Вадим Потомский обещал 

3-миллиардные инвестиции 

в реконструкцию аэропорта...

2  Настроение у губернатора 

Вадима Потомского и его 

патрона Геннадия Зюганова – 

хуже некуда. А кто виноват? 
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«Живой театр» Александра Пантыкина обрел дом с секретом.
Коллективу знаменитого автора песен и мюзиклов выделили историческое здание в центре Екатеринбурга, в котором 

обнаружилась тайная комната со старыми фотографиями и журналами. Ее тоже используют для создания спектаклей

Ф илармония и «Роснефть» открывают 
дверь в искусство
Дирижер Юрий Темирканов – о меценатстве в современной России

рует отдельные культурные проекты, но 

влияет на формирование общества в целом.

Исторически сложилось так, что на-

стоящее искусство в России, да и вообще 

в мире, никогда не существовало как ком-

мерческий проект. Оно не может быть са-

моокупаемым, а уж тем более прибыль-

ным. Однако вспомним ту громадную 

роль, которую для русской музыки сыгра-

ла поддержка со стороны мецената Ми-

трофана Беляева, или знаменитую Част-

ную оперу Саввы Мамонтова, в которой 

впервые заблистала артистическая звезда 

Шаляпина. Так было, так есть: искусству 

необходима поддержка бизнеса, а бизнес 

не может быть самодостаточным и пол-

ноценным без существования культуры. 

Хорошим примером здесь могут послу-

жить сложившиеся отношения «Роснефти» 

и Петербургской филармонии, которые 

основаны на общем понимании смысла 

партнерства между культурой и бизнесом. 

– С чего началось сотрудничество 
Санкт-Петербургской филармонии и НК 
«Роснефть»?
– Все началось с глубокого взаимного ува-

жения и крепкой дружбы с Игорем Ивано-

вичем Сечиным, главой компании. А если 

говорить глубже, то, как я уже сказал, наше 

сотрудничество основано на общих взгля-

дах в вопросах развития культуры и ис-

кусства и его значения для дальнейшего 

развития нашей страны. 

– Какие совместные крупные проекты 
осуществлены за это время?
– Самый масштабный и значимый проект – 

это Международный зимний фестиваль 

«Площадь Искусств». Благодаря поддержке 

«Роснефти» мы имеем возможность при-

глашать в Петербург ведущих мировых 

исполнителей. Например, на недавнем, 

XVII фестивале «Площадь Искусств» на-

ряду с выдающимися отечественными 

артистами Денисом Мацуевым, Сергеем 

Юрским и другими мастерами выступи-

ли прекрасные немецкие музыканты – 

Берлинская академия старинной музыки 

и обладатель «Грэмми» баритон Дитрих 

Хеншель, скрипачка Юлия Фишер, а также 

легендарная французская певица-сопрано 

Натали Дессей… 

Наряду со звездами мировой величи-

ны мы считаем необходимым включать 

в программу концерты молодых и даже со-

всем юных исполнителей, для которых мы 

с «Роснефтью» таким образом открываем 

двери в профессиональную музыкальную 

жизнь. Так, на нашем прошлогоднем фе-

стивале выступил с виртуозной сольной 

программой обладатель Гран-при Первого 

международного конкурса Grand Piano 

Competition Александр Малофеев. Он со-

вершенно покорил публику исполнением 

музыки Шопена, Метнера, Прокофьева, 

Рахманинова. А ведь молодому пианисту 

всего пятнадцать лет!

Еще одним важным аспектом нашего 

сотрудничества с «Роснефтью» является 

гастрольная деятельность. Оркестр филар-

монии дает около сотни концертов в год за 

рубежом. Я считаю этот вид деятельности 

особенным – музыка, ее живое исполне-

ние позволяют мгновенно преодолеть все 

границы, непонимание, настороженность 

в отношениях. Поэтому теплый прием, ко-

торый нам обычно оказывает иностранная 

публика, я считаю нашей успешно выпол-

ненной гуманитарной миссией и горжусь 

тем, что во всех афишах и программах на-

печатано: партнером филармонии являет-

ся «Роснефть». 

Традиционно оркестр дает концерты на 

главных мировых площадках – это милан-

ский театр Ла Скала, Лондонский Альберт-

холл, парижский Театр Елисейских полей, 

Карнеги-холл в Нью-Йорке… Билеты на 

наши выступления раскуплены задолго 

до концертов. Мне всегда приятно видеть 

полные залы. Понимая всю возложенную 

на них ответственность, музыканты играют 

особенно ярко, чувствуется их абсолютная 

отдача. 

– Какие из осуществленных проектов 
особенно дороги лично вам и почему?
– Я не могу выделить что-то одно, это 

слишком сложно. Каждый концерт мне 

по-своему дорог, ведь у любого из них своя 

история и настроение. Сегодняшний зри-

тель отличается от завтрашнего, а игра 

музыкантов каждый раз наполняется 

новыми оттенками. Благодаря этим яр-

ким составляющим концерты и остаются 

в нашей памяти. 

– Что запланировано филармонией на 
2017 год?
– В афише года не только традиционные 

концерты классической и современной 

академической музыки, но и джазовые 

программы, вокальные и поэтические ве-

чера. Из наиболее ожидаемых мероприя-

тий особо хочется отметить фортепиан-

ный вечер Григория Соколова, который 

пройдет 16 апреля. Правда, билеты уже 

давно раскуплены – ведь этот всемирно 

прославленный представитель петербург-

ской школы дает в России только один кон-

церт в год и только на сцене Большого зала 

Санкт-Петербургской филармонии. 

В этом году также много гастрольных 

поездок – США, Великобритания, Фран-

ция, Италия, Испания… Но это совсем 

не значит, что мы не будем выступать 

дома. Так, 4 мая буду рад видеть вас на 

нашем концерте с пианистом Рудольфом 

Бухбиндером в качестве солиста. В этот 

вечер заслуженный коллектив России 

исполнит произведения Брамса и Чай-

ковского. В октябре ожидается высту-

пление швейцарского дирижера Шарля 

Дютуа и фортепианный концерт Николая 

Луганского.

И, конечно же, в декабре состоится 

традиционный фестиваль «Площадь Ис-

кусств». Мы готовим интересную про-

грамму. Уже сейчас могу сказать, что 

именно на нашем фестивале состоится 

долгожданное событие – концерт одно-

го из лучших пианистов современности 

Евгения Кисина. А там уже готовятся 

к претворению в жизнь интересные пла-

ны на 2018 и даже на 2019 годы. Так что 

мы рассчитываем на продолжение нашего 

сотрудничества с нашим главным партне-

ром – «Роснефтью». 

– Подытоживая: как бы вы в нескольких 
словах оценили партнерство филармо-
нии и «Роснефти»?
– Отношения между нами складываются 

так же, как и отношения между людьми. 

Только люди, доверяющие друг другу, 

могут добиться успеха в общем деле. 

Так и наше партнерство выстраивается 

на принципах открытости, надежности 

и взаимного доверия. Уверен, эта основа 

сохранится и в будущем. Т

•ВМЕСТЕ•

Заслуженный коллектив России – Ака-

демический симфонический оркестр 

Санкт-Петербургской филармонии 

имени Д.Д. Шостаковича во всем мире 

считается одним из культурных сим-

волов нашей страны. Только что кол-

лектив с громадным успехом провел 

большие, протяженностью в месяц, 

гастроли по США, а уже 27 марта долго-

жданных гостей из Северной столицы 

ждут в Москве, где они откроют в Боль-

шом зале Консерватории традицион-

ный VIII фестиваль имени Мстислава 

Ростроповича. В программе – музыка 

Сибелиуса и Равеля. Успехи коллекти-

ва – это результат многих слагаемых, 

где наряду с талантом музыкантов 

и мощными художественными тради-

циями оркестра значительную роль 

играет и общественная поддержка, 

и поддержка со стороны бизнес-струк-

тур. И исключительное значение здесь 

имеют традиционные связи оркестра 

с лидером российской деловой жиз-

ни – компанией «Роснефть». «Труд» по-

просил рассказать об этом сотрудни-

честве многолетнего художественного 

руководителя и главного дирижера 

заслуженного коллектива, художе-

ственного руководителя и директора 

Санкт-Петербургской филармонии 

Юрия ТЕМИРКАНОВА.

НАТАЛЬЯ ЗАЦЕПИНА

В
ам наверняка приходилось слы-
шать, что артисту думать о деньгах 
не пристало, искусство и бизнес не-
совместимы… Что вы скажете на 
этот счет? 

– Полагаю, что приведенное вами утверж-

дение глубоко ошибочно. Конечно же, 

главное профессиональное, жизненное 

устремление артиста – думать о своем 

искусстве. Но ведь для этого искусства 

должны быть созданы необходимые ус-

ловия. Прекрасно, когда в стране большое 

внимание уделяется решению экономи-

ческих и социальных проблем. Но это да-

леко не все, что требуется для того, чтобы 

общество считалось успешным и полно-

ценным. Культура, искусство – важней-

шие компоненты общественной жизни, 

без которых она так же невозможна, как 

без роста экономики. Бизнес и искусство 

не просто совместимы, они должны на-

ходиться в тесной взаимосвязи.

Убежден, что бизнесмены должны ду-

мать не только о прибыли, но и о будущем 

своей страны, чувствовать ответствен-

ность перед подрастающим поколением. 

Вступая в партнерские отношения со сфе-

рой культуры, бизнес не просто финанси-

Знала ли Софи Лорен о своем концерте в Москве?
•ВОПРОС РЕБРОМ•

Москвичи, собравшиеся в эти 

весенние дни на встречу с не-

стареющей красавицей Софи 

Лорен, вынуждены вновь 

идти в кассы: намеченный на 

28 марта творческий вечер 

итальянской актрисы не состо-

ится, деньги можно вернуть по 

месту приобретения билетов. 

Объясняя причины отмены, 

организаторы прибегают 

к туманным формулировкам: 

«Агент не согласовал надлежа-

щим образом дату и условия 

договора, ввел российскую 

сторону в заблуждение». Что 

стоит за подобными обте-

каемыми фразами – недо-

разумение, форс-мажорные 

обстоятельства или элементар-

ное мошенничество?

АЛЕКСЕЙ МАЖАЕВ

То, что случилось, на обиходном 

языке можно объяснить так: ви-

зит звезды, скорее всего, «прода-

ли» местным промоутерам какие-

то посредники, возможно, даже 

без ее ведома. А потом, когда дело 

дошло до согласования деталей 

договора, выяснилось, что у нее 

совсем другие планы на эту дату. 

По схожим причинам в феврале 

отменилась хип-хоп-вечеринка 

с участием важного рэп-деятеля 

Рика Росса: артист внезапно и без 

объяснений «утратил возмож-

ность приехать в Россию».

Да, очень многие переговоры 

о визитах звезд заканчиваются 

несогласием сторон и не вы-

ливаются в гастроли. Но когда 

отменяется уже объявленный 

концерт, на который продава-

лись билеты, – это уже ЧП. Хотя 

бы для зрителя, который вместо 

встречи с любимым исполните-

лем вынужден снова встречаться 

с билетным кассиром.

Есть вполне объективная 

причина отмен объявленных 

шоу – состояние здоровья их 

участников. Иногда эти концер-

ты переносятся, иногда отменя-

ются навсегда. В конце февраля 

в Кремле должен был отмечаться 

юбилей творческой деятельности 

аккордеониста Валерия Ковтуна, 

но музыкант умер за несколько 

дней до запланированного вы-

ступления. Два года назад не 

дождались московские зрители 

и сладкоголосого Демиса Руссо-

са: концертный график его был 

расписан, билеты продавались, 

но певец скончался.

В случае болезни исполните-

ля у зрителей есть надежда на то, 

что концерт пройдет чуть позже. 

Организаторы говорят не об от-

мене, а о переносе, что вселяет 

некоторый оптимизм. В прошлом 

году отложил часть запланиро-

ванных выступлений Дмитрий 

Хворостовский, который прохо-

дит курс лечения. Многие зрите-

ли не сдали свои билеты, отдавая 

должное мужеству певца, борю-

щегося с тяжелым недугом и про-

должающего профессиональную 

деятельность. Несколько кон-

цертов отменила зимой Елена 

Ваенга – из-за гриппа и потери 

голоса. Некоторой компенсаци-

ей зрителям стали ее страстные 

посты в блоге, где она каялась за 

то, что не оправдала ожиданий 

поклонников.

Хуже, когда в гастрольный 

график вмешивается политика. 

Так, недавно на Украине отме-

нен (официально – перенесен на 

осень) мартовский тур Кристины 

Орбакайте, а до этого сольник На-

таши Королевой (урожденной ки-

евлянки Натальи Порывай). Хотя 

в таких случаях у организаторов 

принято не доводить дело до скан-

дала, а отказаться от проведения 

концертов еще на этапе перегово-

ров и о гастролях не объявлять, 

публике голову не морочить.

А как сейчас обстоят дела 

с жульническими схемами, ког-

да кто-то объявляет шоу, прода-

ет билеты, а потом скрывается 

с выручкой? Подобные случаи 

стали редкими благодаря раз-

витию коммуникаций. Попыт-

ки провернуть подобные аферы 

встречаются чаще в отдаленных 

районах. Например, недавно на 

Дальнем Востоке некие дельцы 

анонсировали и начали прода-

вать билеты на акустический тур 

Юрия Шевчука. Но буквально че-

рез полдня официальное сообще-

ство «ДДТ» в соцсети известило 

о том, что музыкант в указанные 

дни будет выступать совершен-

но в другом месте (и даже другой 

стране). Махинаторам попортили 

игру.

Громким скандалом стала от-

мена год назад турне по СНГ Эро-

са Рамаццотти. Представители 

певца обвинили российских орга-

низаторов в «нарушении договор-

ных обязательств» – в частности, 

в отсутствии предоплаты за на-

значенные концерты (так бывает, 

например, если промоутер соби-

рается заплатить артисту с про-

дажи билетов, а они пошли хуже, 

чем предполагалось). Эрос отра-

ботал только концерт в Минске, 

после чего отказался выходить на 

сцену и на московские концерты 

не приехал. В ответ российская 

сторона обвинила менеджмент 

Рамаццотти и потребовала вы-

платы неустойки за неисполне-

ние обязательств по контракту. 

Пострадали же в итоге зрители, 

которым долго отказывали в воз-

вращении денег за билеты.

Ну а появляющиеся порой 

сообщения о том, что «концерт 

большой звезды в таком-то горо-

де отменен, поскольку продано 

всего шесть билетов», следует 

считать курьезом – и не более 

того. Обычно точные данные 

о ходе продаж глубоко засекрече-

ны, а оглашение удручающих для 

«большой звезды» показателей 

чаще связано с соперничеством 

между местными промоутерами, 

пытающимися создать антире-

кламу не столько артисту, сколь-

ко конкурирующей фирме. Т

Академический симфонический 

оркестр Санкт-Петербургской 

филармонии на фестивале Ravello 

Music Festival в Италии. Дирижер 

Юрий Темирканов, солистка 

Летисия Морено - скрипка 

(Испания).
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Софи Лорен и Владимир 

Спиваков во время одного 

из приездов актрисы в Россию.
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 На следующей неделе в Ка-

зани стартует первый в 

истории чемпионат России 

по киберфутболу. Нет, речь 

не о роботах, гоняющих мяч 

по полю. Это простые болель-

щики соперничают друг с 

другом в компьютерной игре 

– симуляторе футбола FIFA. 

Он существует уже давно, но 

лишь в последние год-два 

вокруг игры образовалась 

инфраструктура под стать на-

стоящему виду спорта: сеть 

соревнований с щед рыми 

призовыми, профессиональ-

ные контракты игроков, руко-

водящие федерации. Движе-

ние набирает силу на наших 

глазах, и остается лишь 

гадать, во что оно выльется 

в будущем.

АРТЕМ МАКАРОВ

Первые турниры по компьютер-
ным играм появились в 1990-х, 
когда массовая аудитория позна-
комилась с играми-«стрелялками» 
Starcraft и Counter Strike. Сейчас 
они, наряду с «Миром танков», 
«Лигой легенд» и Dota, составляют 
пять основных дисциплин кибер-
спорта. Тогда же, в 90-х, появились 
футбольные симуляторы – FIFA 
и Pro Evolution Soccer. Но они еще 
долго оставались сугубо домаш-
ним развлечением – частично 
из-за инертности компаний-раз-
работчиков, не считавших нужным 
вкладываться в организацию тур-
ниров (авторы «стрелялок», напро-
тив, спонсировали соревнования 
и их победителей), частично из-за 
того, что реальный футбол видел 
себе угрозу со стороны виртуаль-
ного.

Но в 2010-х ситуация начала 
меняться. Разработчик FIFA, ком-
пания Electronic Arts, все больше 
внимания уделяет сетевой игре 
– не с компьютером в качестве 
противника, а между реальными 
игроками через интернет-соеди-
нение. В последних версиях по-
явились режимы онлайн-турниров 
(Fut Champions), через которые 
игроки со всего мира борются за 
места в рейтинговой таблице. Ли-
деры таблицы получают путевку на 
настоящие соревнования – FIFA 
Interactive World Cup (FIWC). Год от 
года отбор становится все жестче. 
Нынешний проходит в три этапа с 
ноября по апрель и определит 32 
финалиста, которые в августе по-
едут в Лондон выявить лучшего из 
лучших. 

А как насчет призовых? Про-
шлой осенью новый президент 
ФИФА Джанни Инфантино провоз-
гласил развитие киберфутбола 
одной из целей организации. «Бу-
дет создана специальная группа 
для разработки бизнес-стратегии, 
которая позволит нам быстро 
адаптироваться в киберспорте», – 
заявил он. Аккурат после этого 
ставки выросли десятикратно: 
если год назад чемпион FIWC 
получил 20 тысяч долларов, то в 
этом ему причитаются 200 тысяч, 
а вице-чемпиону – 100 тысяч 
(для сравнения – «традиционные» 
спортсмены получают на Западе 
за олимпийское золото порядка 
10–30 тысяч). Кстати, общее 
число участников прошлогоднего 

FIWC превысило 2,3 млн человек 
– теперь это официально самое 
массовое киберспортивное меро-
приятие на планете. 

С другой стороны, любителей 
симуляторов перестали сторо-
ниться топ-клубы, рассудив, что 
компьютерный футбол не соперник 
настоящему, а подспорье ему. За 
счет геймеров можно неплохо 
расширить круг болельщиков. Это 
раньше мальчишки собирались 
поиграть во дворе, и каждый пред-
ставлял себя в футболке любимой 
команды. Сейчас то же самое про-
исходит на сетевых турнирах. Вся 
наша жизнь уходит в виртуальную 
реальность, и если этому процессу 
нельзя противостоять, то надо его 
возглавить…

И вот уже клубы сотрудничают с 
продвинутыми геймерами, берут их 
с собой на сборы и даже создают 
киберспортивные подразделения. 
Первый контракт с игроком под-
писал «Вольф сбург» год назад. За 
несколько месяцев примеру по-
следовали «Манчестер Сити», «Вест 
Хэм», «Шальке-04», «Бавария», 
«Сампдория», ПСЖ, «Монако», «Ли-
он», «Валенсия» и другие. 

Для профессиональных гейме-
ров тоже имеется свой турнир – 
Electronic Sports World Cup (ESWC) с 
призовым фондом в 1,3 млн долла-
ров. В октябре его финал принимал 
Париж, и на «домашнем поле» вы-
играл представитель ПСЖ – Лукас 
Кюийрье. Следующий шаг – созда-
ние национальных киберфутболь-
ных лиг, которые уже анонсирова-
ны в Испании и Франции.

В авангарде киберфутбола идет 
и Россия. Наблюдается трансфер-
ный бум – клубы премьер-лиги 
(РФПЛ) буквально расхватали 
перспективных геймеров. Теперь 
«Спартак» представляет Сергей 
Никифоров, ЦСКА – Андрей Гурьев, 
«Зенит» – Руслан Яминов, «Локомо-
тив» – Антон Кленов, «Уфу» – Роберт 
Фахретдинов... 

Как попадают в геймеры? 
Яминов с шести лет занимался 
большим футболом, но не сумел 
пробиться в профессиональный 
спорт. «Теперь у меня появилась 
возможность принести любимому 
клубу пользу в киберпространстве», 
– говорит он. Аналогичный путь 
прошел Фахретдинов, прервавший 
занятия большим футболом из-за 
травмы колена. Неизвестно, чего 
бы он достиг на зеленом газоне, но 
у монитора уфимец стал звездой – 
в его активе серебро ESWC-2014 
и титул чемпиона мира – 2015 по 
версии WSVG. 

В феврале в Уфе провели Кубок 
РФПЛ по киберфутболу, на котором 
16 геймеров сражались за свои 
клубы. Телетрансляция собрала 
около 4 млн человек, превысив 
рейтинги топовых матчей настоя-
щей РФПЛ (в интернете преимуще-
ство еще больше – только аккаунт 
геймера Никифорова на YouTube 
имеет 714 тысяч подписчиков, 
больше чем у всех наших клубов 
вместе взятых). Трофей в итоге до-
стался ЦСКА, а представлявший 
армейцев Андрей Гурьев получил 
150 тысяч рублей. Кстати, он тоже 
силен на международной арене 
– на ESWC-2016 в Париже занял 
четвертое место. Глядишь, хотя бы в 
этой игре наши добьются медалей 
на чемпионате мира.  Т

...И другие приключения Шурика
Светская жизнь наших футболистов намного ярче, чем их выступления на поле

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Сегодня Тверской суд рассма-

тривает дело о лишении води-

тельских прав нападающего 

«Зенита» Александра Кокори-

на. Недавно тот разъезжал 

в центре Москвы по встречной 

полосе, обкатывая очередную 

новинку из своего автопарка – 

Bentley с госномером К009АА 

(инициалы нашего героя и но-

мер на его футболке). В играх 

за «Зенит» Кокорин не блещет, 

место в сборной России по-

теряно. Но парень не грустит, 

ведь за пределами стадиона 

его жизнь куда богаче на со-

бытия. И это тенденция: Коко-

рин, как и Дмитрий Тарасов, 

и Павел Мамаев, и многие 

другие несостоявшиеся звез-

ды оте чественного футбола, 

блещет в соцсетях и скандаль-

ных хрониках. В спорте же их 

достижения стремятся к нулю.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

В
ыезд на встречную для 

Кокорина не исключение, 

а правило. Позже отли-

чился черный Rolls Royce 

Wraith Александра, семь 

(!) раз превысивший скорость 

на Рублевском шоссе, где камеры 

помнят все. Теперь «гонщику» 

грозит штраф до 5 тысяч рублей 

или лишение прав на срок до по-

лугода. В полиции говорят, что 

более строгое наказание веро-

ятнее, поскольку в послужном 

списке Кокорина нарушений 

побольше, чем забитых за сбор-

ную голов. Кстати, налицо про-

гресс – в середине 2000-х лидер 

«Зенита» Андрей Аршавин по-

просту отмахивался от гаишни-

ков, угрожая им «проблемами» 

(один из таких случаев описывал 

в мемуарах легионер «Зенита» 

Фернандо Риксен), а теперь делу 

дан ход.

За последний год Кокорин по-

падает в скандалы со стабиль-

ностью, достойной лучшего 

применения. История с гулян-

кой в Монте-Карло, где они с 

Павлом Мамаевым заливали 

провал сборной на Евро шам-

панским на 250 тысяч евро, по-

том видеопривет болельщикам 

из сауны с пьяными воплями: 

«С Павликом пить! С Шуриком 

пить!», кутеж в самом дорогом 

отеле на Мальдивах, фотосессия 

в футболке с портретом наркоба-

рона Пабло Эскобара.

Вообще «приключения Шу-

рика» начались не вчера. Уже 

несколько лет он ведет фотоле-

топись в Instagram, регулярно со-

общая о пополнении коллекций 

элитных авто, часов, ювелирных 

побрякушек… Словом, дневник 

успешного человека. Когда об-

валился курс рубля, а россияне 

кинулись спасать сбережения, 

Кокорин выдал очередное фото 

на фоне спорткара где-то на ку-

рорте. «Новости, что вы лепи-

те?» – только и хмыкнул «золотой 

мальчик».

Товарищеские наставления 

в адрес Кокорина звучали не раз. 

«Надо голову привести в поря-

док, иначе сказка может быстро 

закончиться», – предупреждал 

экс-форвард сборной России 

Сергей Юран. «Срок футболиста 

короток. Потом гуляй, а сейчас 

работай», – призывал Сергей 

Степашин в «Динамо». Не по-

Футбол виртуальный, 
а страсти и деньги – 
как в большой игре 

НАКАНУНЕ

Александр, по решению суда, может пересесть из своего Bentley на общественный транспорт.

Раз в 
516 минут
забивает в нынешнем сезоне 
Александр Кокорин – реже, чем 
защитники Сергей Игнашевич и 
Доменико Кришито. А ведь Кокорин 
числится в форвардах...
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партнеров – и все предлагается 

вниманию мировой обществен-

ности. Свои пять минут славы 

Дмитрий Тарасов постарался 

получить, дефилируя на поле 

стамбульского стадиона в фут-

болке с изображением Путина – 

дело было в разгар обострения 

российско-турецких отноше-

ний. В футбольном мире так не 

принято, но на критику Тарасов 

ответил просто: «Если бы все это 

читал и как-то реагировал, то 

уже лежал бы в психушке».

Не менее насыщенная жизнь 

у зенитовца Александра Кержа-

кова. За последний год он успел 

сыграть обманутого мужа в кли-

пе, позаседать в общественном 

совете комитета по туризму 

Санкт-Петербурга, издать авто-

биографию «Александр Кержа-

ков. Лучший» (скромно!), стать 

блогером, поучаствовать в шоу 

«Вечерний Ургант» и концерте 

группы «Ленинград». А еще ле-

тал над пропастью на Маврикии, 

учился играть в гольф, болел за 

«Севилью» в финале Лиги Ев-

ропы, неоднократно нарушал 

ПДД (и в итоге все-таки лишился 

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
C 1 сентября во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

объявляет о проведении предварительной квалификации 
участников для участия в открытом тендере №2609-OD 

на право заключения договора 
на поставку запасных частей CompAir для нужд компании 

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р». 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).
Подробная информация и справки по телефону: 

+7 (495) 745-8770

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере (№2635-PD) на право заключения договора на 

выполнение работ по проекту: 
«Частичный демонтаж старого участка трубопровода Ду 1000 на 

участке 547 - 573 км МН «Тенгиз-Новороссийск» в составе основной 
и резервной ниток на переходе через Волго- Ахтубинскую пойму». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ГОЛОСА

Геннадий Орлов 
ветеран «Зенита»

– Рад, что много молодых людей 
через компьютерный футбол при-
общаются к настоящему. Никакого 
курева, никакого пьянства...

Виктор Гусев 
телекомментатор

– В детстве у нас не было симулято-
ров, и мы играли в пуговичный фут-

бол… А здесь у ребят не бездумное 
времяпрепровождение, а фактиче-
ски работа с компьютером, подго-
товка к будущей профессии.

Сергей Чебан 
исполнительный директор 

РФПЛ

– Хотим проводить мини-турниры 
во всех городах, где есть клубы 
РФПЛ. Пока находимся в поиске 
оптимального формата.

прав), знакомился с Аллой Пу-

гачевой… Правда, до футбола 

руки, а точнее, ноги как-то не 

дошли, там от былого забивного 

форварда осталась лишь бледная 

тень.

У Федора Смолова из «Крас-

нодара» с голами получше, но 

и других дел по горло: нужно 

сняться в клипе рэп-дуэта и в 

рекламе, в эпатажном шоу и в 

гламурной фотосессии... Братья 

Комбаровы развлекаются, арен-

дуя на дом диких зверей: Кирилл 

катал сына на медведе, Дмитрий 

познакомил дочь со львенком – 

естественно, выкладывая отче-

ты о забавах в соцсетях. Павел 

Погребняк почти за два года в 

«Динамо» отметился разве что 

вождением автомобиля в нетрез-

вом виде и лишением прав.

А что в другой, футбольной 

жизни? Тот же Кокорин в ны-

нешнем сезоне забивает раз 

в 516 минут – реже, чем защит-

ники Сергей Игнашевич и До-

менико Кришито и еще более 

30 игроков чемпионата России. 

А ведь он считается центрфор-

вардом «Зенита» и сборной, 

носит на спине девятку. Алек-

сандр Кержаков провел на поле 

204 минуты из возможных 1800, 

Мамаев – 272, Тарасов – 333 (о 

голах здесь и говорить неумест-

но). Погребняк в прошлом сезоне 

появился в шести матчах «Дина-

мо», а в этом – в трех. При этом 

предложение о переходе в «Томь» 

и «Уфу» он отверг «по семейным 

обстоятельствам»…

P.S. Осталось напомнить, во сколь-
ко обходится их благоденствие, 
оплачиваемое в основном из 
карманов госкомпаний. Так вот, 
только Тарасов, Кокорин, Мамаев, 
Погребняк и Кержаков в сумме 
получают почти 11 млн евро в год. 
Такова плата за перманентное шоу 
на страницах бульварной хроники. 
Дорогое удовольствие, однако! Т

Братья Комбаровы 

развлекаются, арендуя 

на дом диких зверей. 

Кирилл, например, катал сына 

на медведе...
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могло. И теперь уже наставник 

сборной Станислав Черчесов не-

годует: «Мы с первого дня обо-

значили приоритеты. Футболист 

сборной должен и на поле, и за 

полем показывать соответствую-

щий профессионализм. Поэтому 

такие вещи нас не устраивают». 

В обновленную версию нацио-

нальной команды Кокорин не 

попал. Может, хотя бы это озада-

чило игрока? «Ребята, меня ни-

чего не напрягает. Нет, никаких 

переживаний нет», – с улыбкой 

отвечает он.

А что другие наши сборники? 

Когда-то подававшего надежды 

футболиста Дмитрия Тарасова 

теперь больше знают как «быв-

шего» Ольги Бузовой, широко 

известной в узких кругах теле-

ведущей «Дома-2». Они ссорятся, 

разводятся, выясняют отноше-

ния в соцсетях, заводят новых 
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Прекрасным мартовским днем наши репортеры 
добрались автобусом из Воронежа до сохранившего свое 

великолепие конного двора, похожего не то на замок, 
не то на роскошный особняк. В усадьбе Хреновое, некогда 

принадлежавшей легендарному графу Алексею Орлову, 
им были выведены знаменитые орловские рысаки. 

И сегодня, почти 200 лет спустя, здесь разводят лошадей.

На родине Холстомера
Ценой собственной жизни

Помощник машиниста локо-
мотивного депо «Волховстрой» 
в Ленинградской области Етибар 
Мамедов спас человека ценой 
собственной жизни. Это случи-
лось на станции Тихвин. Проходя 
по платформе, Етибар заметил 
пассажира, который вышел из 
электрички и остановился на 
пешеходном переходе через же-
лезнодорожные пути. А там уже 
надвигался грузовой состав... Ма-
медов бросился к зазевавшемуся 
мужчине и увлек его из опасной 
зоны, но сам угодил под колеса 
поезда. Всего же в зоне ответ-
ственности Октябрьской желез-
ной дороги только за два месяца 
текущего года погиб 21 человек, 
из них шестеро – дети.

Вино играет всеми 
красками

Знаменитое предприятие «Мас-
сандра» выпустит нынешней 
весной на Севастопольском 
винодельческом заводе первое 
шампанское под собственной 
маркой. Игристые вина будут 
приготовлены по методу Шарма. 
Это будут полусладкие белое и ро-
зовое, мускаты и брюты. А летом 
«Массандра» начнет выпуск шам-
панского на собственных про-
изводственных мощностях. Как 
сообщили специалисты предпри-
ятия, на массандровской вино-
дельне в Гурзуфе идет созревание 
особого игристого – жемчужного, 
приготовленного из винограда 
«мускат белый».

Паркет под мартовским 
небом

Административный восторг тво-
рит чудеса. Вот, например, на 
городской набережной Архан-
гельска вдруг появился... паркет! 
Дорогую дорожку соорудили к гря-
дущему международному форуму 
«Арктика – территория диалога». 
На этом мероприятии ожидают 
президента Владимира Путина, 
и архангельские чиновники лезут 
из кожи вон. А какой асфальт 
уложили к этому событию! Как 
уверяют старожилы, такого ров-
ного асфальта в северном городе 
не видали с хрущевских времен. 
И все же северянам не переплю-
нуть южан: краснодарские чи-
новники как-то уложили на улице 
ковровую дорожку.

Не болтать 
на рабочем месте!

Американские программисты 
разработали расширение для 
браузера Google Chrome, которое 
умеет вежливо прекратить пустые 
разговоры с коллегами по работе. 
В правом углу браузера загора-
ется кнопка с надписью «Нет» 
по-английски. Если ее нажать, на 
мобильник пользователя поступа-
ет звонок. Человек берет трубку 

и делает вид, что с кем-то беседу-
ет. Таким образом можно вежливо 
прекратить никчемное общение 
с коллегами. Правда, разработчи-
ки не объяснили, что будет, если 
эту программу установят все со-
трудники. Тогда такие уловки будут 
выглядеть просто оскорбительно.

200 тысяч евро 
на карманные расходы

Сочинский чиновник, замна-
чальника правового управления 
городской администрации Андрей 
Левентюк был задержан при 
попытке вывезти из России в Ав-
стрию контрабандой 200 тысяч 
евро. Против контрабандиста 
заведено уголовное дело. Как 
пишут местные СМИ, чтобы не 
бросать тень на городскую власть, 
Левентюка уволили из мэрии 
города-курорта задним числом. 
Но тени и без него хватает. Так, на 
днях за получение взятки был за-
держан подчиненный господина 
Левентюка, сотрудник все того 
же многострадального правового 
управления сочинской админи-
страции Дмитрий Магдиев. 

•ИЗ ЖИЗНИ 
ПАМЯТНИКОВ•

Принимать гостей «именин-

нице» затруднительно: за 

двойной забор с колючей 

проволокой не проникнуть – 

режимный объект. Три года 

назад усилиями экспертного 

сообщества и неравнодушных 

к ее судьбе москвичей Шухов-

ская башня была спасена от 

угрозы разборки и сборки на 

новом месте, то есть фактиче-

ски уничтожения оригинала 

и замены его аттракционным 

новоделом где-нибудь на 

ВДНХ или в парке Горького. 

Реставрацию решено вести на 

месте, вернув творению гени-

ального инженера первоздан-

ный облик. Но пока виновница 

торжества мало похожа на па-

рящую красавицу с телезаста-

вок былых времен – скорее 

на загипсованного по рукам и 

ногам пациента травматоло-

гической клиники.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Б
ольше года на ней велись 

противоаварийные рабо-

ты. Но специалисты Цен-

трального научно-исследо-

вательского и проектного 

института металлоконструкций 

им. Мельникова, под наблюде-

нием которых находится башня, 

в тревоге. Вот что говорит Ген-

надий ОНОСОВ, заведующий ла-

бораторией коррозии и защиты 

металлов:

– Проведение противоаварий-

ных работ обрекло башню на по-

степенное умирание. Обществен-

ность успокоилась, постепенное 

обрушение башни на головы на-

селения уже не грозит. Но про-

цессы корродирования узловых 

соединений конструкций продол-

жаются с еще большей скоростью, 

чем раньше. Постоянно увеличи-

вающаяся масса образовавшихся 

продуктов коррозии удерживает 

влагу и ускоряет деградацию ме-

талла. В 1991-м наши специали-

сты отметили 28 узлов со щеле-

вой коррозией, распор стыка в 

них составлял 3 мм. При осмотре 

в 2011 году она была отмечена уже 

в большинстве узлов, а толщина 

слоя пластовой ржавчины в сты-

ках возросла до 11 мм. 

Продолжает Галина ШЕЛЯПИ-

НА, главный специалист отдела 

высотных сооружений: 

– Для сохранения башни сле-

дует разработать технологию 

по очистке стыков от щелевой 

коррозии, их защите и рестав-

рации, а также по замене ряда 

второстепенных конструкций. 

Такие специалисты в России 

есть. Предварительные работы 

проведены шесть лет назад на-

шим институтом. В архивах со-

браны уникальные документы, 

начиная с 1947 года, когда прово-

дилось первое, очень тщательное 

обследование башни. Без прове-

дения реставрационных работ 

у нее нет будущего, и начинать 

их нужно не откладывая. 

На то, чтобы довести предва-

рительные разработки до стадии 

практического применения, 

нужно время, которого уже фак-

тически нет, считает Владимир 

ШУХОВ, президент фонда «Шу-

ховская башня»:

– У российских специалистов 

нет опыта реализации проектов 

такого масштаба, а у их зару-

бежных коллег, занимающихся 

реставрацией Эйфелевой башни 

и лондонских мостов, он, безус-

ловно, есть. Они сочли бы за честь 

принять участие в такой работе. У 

нас налажены контакты с ними, но 

наши предложения, увы, не нахо-

дят отклика ни у власти, ни у вла-

дельца башни – ФГУП «Российские 

телевизионные и радиосистемы».

Очевидно, что чем дольше 

затягивается реставрация, тем 

сложнее и дороже она будет. Од-

нако упомянутое Владимиром 

Шуховым ФГУП РТРС средства 

на реставрацию выделять не то-

ропится, наоборот, надеется из-

бавиться от требующего хлопот 

имущества. 

Константин МИХАЙЛОВ, член 

координационного совета обще-

ственного движения «Архнад-

зор», говорит:

– Собственник в объекте не за-

интересован. Даже противоава-

рийные работы были проведены 

только благодаря вмешательству 

общественности и настойчивости 

Мосгорнаследия, неоднократно 

штрафовавшего владельца за не-

исполнение возложенных на него 

законом охранных обязательств. 

РТРС  не раз выражали готовность 

передать башню в другие руки. Но 

желающих нет. Ни столица, тратя-

щая астрономические деньги на 

бесконечную перекладку троту-

арной плитки, ни Минкультуры. 

Вопрос упирается в инвестиции, 

объем которых зависит от того, 

будет ли это только собственно 

реставрация или проект, пред-

усматривающий дальнейшее 

существование башни в новом 

качестве. Речь могла бы идти о 

государственно-частном партнер-

стве. Но пока нет внятной, цель-

ной идеи, как башня будет дальше 

использоваться, и людей, готовых 

эту цель воплотить, рукотворное 

чудо ХХ века продолжит баланси-

ровать между жизнью и смертью. 

Вопрос о реставрации решаем, 

если будет проявлена державная 

воля, убеждена архитектор Елена 

ШУХОВА, правнучка выдающего-

ся инженера:

– Реставрация должна прово-

диться российскими специали-

стами и на российские деньги. 

Если мы не сумеем своими сила-

ми отреставрировать памятник, 

который наши предки сумели по-

строить в тяжелейшие годы раз-

рухи, то чего мы стоим? 

В 2010 году, – продолжает Еле-

на Максимовна, – правительство 

РФ планировало выделить на ре-

конструкцию 135 млн рублей. 

В ходе проектных работ, одна-

ко, выяснилось, что к объекту 

культурного наследия, каковым 

является Шуховская башня, 

реконструкция неприменима, 

возможна только реставрация 

с сохранением максимально 

возможной аутентичности со-

оружения. Что увеличило стои-

мость работ до 350 млн. Но рабо-

чий проект так и не утвердили, а 

сумма на проведение реставра-

ции на сегодня составляет около 

500 млн рублей. Не так много, 

если учесть, какую ценность 

представляет собой Шуховская 

башня. Но, увы, ни на государ-

ственном, ни на бытовом уров-

не мы не привыкли относиться 

к произведениям инженерной 

мысли как к культурным памят-

никам.

Парадокс, – считает Шухова, – 

но именно отсутствие у башни 

своей территории, а значит, и 

невозможность коммерческо-

го использования спасли ее от 

фактического уничтожения. Из-

за этого повисли в воздухе раз-

личные проекты «культурного 

кластера», «квартала хайтек-тех-

нологий в виде общественных 

и офисных комплексов» и т. д. 

Сейчас РТРС вовсе хочет пере-

дать сооружение Министерству 

культуры, и это намерение сле-

дует приветствовать – в чьем же 

еще ведении быть объекту куль-

турного наследия? Башня вполне 

может стать «экспонатом», допу-

стим, Политехнического музея. 

Однако очень тревожит, что 

именно от представителя Мин-

культуры мне довелось слышать, 

что ее следует «осовременить» 

(оборудовать лифтом и т. д.), что-

бы сделать удобной для коммер-

ческого использования.

Башня, – заключает Шухова, – 

строилась исключительно как 

утилитарное техническое соору-

жение, и этим она особенно цен-

на. Это памятник инженерного 

искусства как такового. Он не 

может широко использоваться 

как туристический объект по-

добно башне Эйфеля. Конечно, 

после реставрации всякий же-

лающий должен иметь возмож-

ность подойти к башне и увидеть 

ту фантастическую картину, что 

открывается изнутри нее... 

Все всё понимают, но ключе-

вых решений принимать не то-

ропятся. Ждут 100-летнего юби-

лея? Или надеются, что коррозия 

освободит их от необходимости 

что-то решать и предпринимать? 

Нет башни – нет проблем. Вот 

только что о нас подумают по-

томки? Т

Шуховская башня ждет и ржавеет 
19 марта исполнилось 95 лет с окончания строительства знаменитой радиобашни 
на Шаболовке. Доживет ли шедевр инженера Шухова до векового юбилея – большой вопрос 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

500 млн 
рублей требуется на проведение 
реставрации Шуховской башни – 
объекта культурного наследия
 

Законопроект, вводящий штрафы
за парковку с нечитаемыми номерами, отклонен в Госдуме

17-летний ученик из Великобритании
Майлз Соломэн указал НАСА на ошибку в показаниях датчиков радиации на МКС

КАЛЕНДАРЬ: 24 МАРТА

1155

Князь ростово-суздальский Юрий, 
за алчность к приобретению про-
званный Долгоруким, захватил Ки-
ев и вступил на его престол.

1613

После долгих уговоров 16-летний 
Михаил Романов согласился при-
нять титул русского царя. Двумя 
неделями ранее он был избран на 
царствование Земским собором.

1753

В Российской империи «натуральная 
смертная казнь» заменена на «по-
литическую», которая выражалась 
в ссылке «на каторжные работы, 
предварительно подвергнув: на-
казанию кнутом с вырыванием ноз-
дрей и постановлением клейма» или 
без такового».

1776

Скончался Джон Гаррисон, англий-
ский изобретатель и часовщик-са-
моучка. Он изобрел морской хро-
нометр, который позволил решить 
проблему точного определения 
долготы во время длительных мор-

ских путешествий. За решение этой 
проблемы британский парламент на-
значил огромную награду – 20 тысяч 
фунтов стерлингов (по нынешнему 
курсу это 4,72 млн долларов).

1782

Родился Орест Кипренский, рус-
ский живописец и график, мастер 
порт рета.

1801

В Михайловском замке в собствен-
ной опочивальне убит император 
Павел I. Считается, что заговор про-
тив него субсидировало английское 
правительство, пытавшееся таким 
образом избежать войны с Россией 
за Мальту. Известие о смерти Павла 
вызвало с трудом сдерживаемое 
ликование на улицах обеих россий-
ских столиц.

1802 

Английский изобретатель Ричард 
Тревитик получил первый патент 
на паровоз.

1882

Немецкий микробиолог Роберт Кох 
объявил об открытии возбудителя 
туберкулеза. Через год он обнару-
жил и возбудителя холеры.

1891

Родился Сергей Вавилов, физик, 
основатель отечественной на-
учной школы физической оптики, 
с 1945-го – президент Академии 
наук СССР.

1896

Александр Попов осуществил 
в Русском физико-химическом 
обществе первую передачу радио-
сигнала.

1905

Скончался Жюль Верн, французский 
географ и писатель, классик при-
ключенческой литературы, один из 
основоположников жанра научной 
фантастики.

1906

Родилась Клавдия Шульженко, пе-
вица, народная артистка СССР.

1917

Франция, Великобритания и Италия 
признали Временное правитель-
ство России.

1918

В Москве создано первое научное 
учреждение советской авиации – 
«Летучая лаборатория» во главе с 
профессором Николаем Жуковским.

1921

Родился Василий Смыслов, шахма-
тист, 7-кратный чемпион мира по 
шахматам.

1933

Адольф Гитлер провозгласил Герма-
нию Третьим рейхом. Новая империя, 
по его замыслу, была наследницей 
Священной Римской империи и долж-
на была просуществовать тысячу лет.

1946

Скончался Александр Алехин, гросс-
мейстер, 4-кратный чемпион мира 

по шахматам и единственный шах-
матист, который умер действующим 
чемпионом мира.

1972

На американские киноэкраны вы-
шел «Крестный отец», эпическая 
гангстерская драма режиссера 
Фрэнсиса Форда Копполы, ставшая 
одной из самых популярных лент 
в истории мирового кинематографа.

1989

У побережья Аляски потерпел кру-
шение танкер Exxon Valdez. В море 
вылилось около 40,9 млн литров 
нефти, образовав пятно в 28 тысяч 
кв. км и загрязнив нефтью около 
2 тысяч км береговой линии.

1999

НАТО начало бомбардировки во-
енных и гражданских объектов в 
городах Югославии, включая столи-
цу – Белград.

2005

В столице Киргизии Бишкеке после 
массовых волнений свергнут прези-
дент Аскар Акаев.

Башня в 1938 году.

Президент фонда «Шуховская 

башня» Владимир Шухов считает, 

что без ремонта сооружение 

простоит не больше пяти лет.
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